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Governador Wilson Lima quer 
integração da Amazônia Legal 

O governador do Amazonas, Wilson Lima, defendeu, na 1ª Assembleia Ge-
ral dos Governadores da Amazônia Legal, em Cuiabá (MT), a adoção de ações 

integradas dos governadores dos Estados da região aliadas a políticas públicas. O 
evento encerrou, na última sexta-feira (16), o 25º Fórum de Governadores da Amazônia 

Legal, realizado na sede do Governo do Mato Grosso.
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2 Última hora
Prefeito entrega novos ônibus 
e frota renovada soma 272
São os primeiros de 
150 novos veículos 
que devem chegar à 
capital amazonense

Em mais uma etapa de 
modernização do trans-
porte público da cidade, 
o prefeito de Manaus, 

David Almeida (Avante), entre-
gou, na última semana, mais 
22 ônibus que fazem parte do 
plano de renovação da frota de 
ônibus de Manaus, chegando 
a 272 veículos renovados na 
atual gestão municipal. Esses 
são os primeiros de 150 novos 
veículos que devem chegar à 
capital amazonense até o fim 
deste ano.

“Conforme o compromisso 
assumido, estamos entregan-
do 22 ônibus de um total de 
150 que nós vamos colocar no 
sistema ainda este ano. Deste 
número, teremos 12 elétricos. 
Esses ônibus que estão sendo 
apresentados foram contra-
tados pela empresa Veja, de 
um total de 40. Já coloca-
remos à disposição da po-

David Almeida enfatizou que 12 ônibus de nova frota entregue são elétricos

pulação na próxima semana, 
totalizando 272 novos ônibus 
na nossa gestão. Desses, apro-
ximadamente 250 com ar-
-condicionado. Esses ônibus 
vão se juntar aos que já foram 
entregues para que possamos 

assim melhorar a qualidade do 
transporte público da cidade 
de Manaus, dando conforto e 
segurança à população e aos 
trabalhadores do transporte 
coletivo rodoviário”, enfatizou 
Almeida.

Os veículos são do modelo 
convencional e possuem ar-
-condicionado, câmeras de 
segurança e rampa de acesso 
para cadeirantes, a fim de ofe-
recer mais conforto aos usu-
ários de transporte da cida-
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de.  Os veículos são equipados 
com suspensão pneumática 
e montados com carroceria 
Marcopolo.

Serão beneficiados usuários 
de transporte que utilizam li-
nhas de ônibus operadas pela 
empresa Vega Transportes 
Coletivos. O processo de re-
novação da frota, além de ser 
um compromisso da Prefeitu-
ra de Manaus, é fundamental, 
pois garante mais segurança 
e conforto para a população. 

Para o diretor-presidente do 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins, esses novos 
veículos ratificam o compro-
misso da gestão em melhorar 
a qualidade do transporte co-
letivo da cidade oferecendo o 
que há de mais moderno para a 
população, transformando as-
sim a viagem em uma experiên-
cia um pouco mais agradável.

“A gente deu um salto de 
tecnologia. Essa foi a deter-
minação do prefeito, o plano 
que foi feito para que haja 
a melhoria na qualidade dos 
ônibus. A gente entende que 
a população, que utiliza o sis-

tema de transporte coletivo, 
necessita ter as melhores 
condições possíveis e isso 
começa quando buscamos 
acertar ao máximo o horário 
no aplicativo, passa também 
pelo implemento do semáforo 
inteligente e pela qualidade 
dos ônibus que estão chegan-
do. São ônibus equipados com 
todas as tecnologias disponí-
veis para que essa viagem seja 
mais confortável. Isso é uma 
mudança de conceito para que 
possamos ter, cada vez mais, o 
transporte mais eficiente e de 
melhor qualidade”, concluiu.

Os coletivos passarão a 
compor a frota operante que 
atualmente conta com 1.144 
coletivos e distribuídos em 
218 linhas, que diariamente 
fazem os itinerários em todas 
as zonas da cidade. Por dia, 
são registradas mais de 500 
mil passagens no sistema de 
transporte da capital.

Desde o início desta gestão, já 
foram renovados 272 ônibus. 
Até o fim deste ano devem ser 
entregues à população mais 
128 novos veículos e até o fim 
da gestão mais 200.



Reforma monstruosa
O prefeito Andreson Cavalcante 

(União Brasil) solicitou um acréscimo 
de R$759.136,23 mil para terminar a 
reforma e ampliação do prédio da Pre-
feitura Municipal de Autazes. Agora, o 
valor total da obra vai ficar em de R$ 
2.894.008,23. A reforma começou no 
ano passado, conforme o documento 
publicado no Diário Oficial de 27 de 
junho de 2022, no qual indicava a em-
presa Total Mix Obra de Urbanização 
Eireli como vencedora do processo 
licitatório. O contrato tinha duração 
de 180 dias (seis meses), mas depois 
de quase um ano, o prefeito solicitou 
o acréscimo.

 
Aviões abandonados
O Ministério Público Federal (MPF) 

abriu procedimento para acompanhar 
a retirada de 11 aeronaves abandona-
das no Aeroporto Internacional Edu-
ardo Gomes, em Manaus, há 17 anos. A 
Vinci Airports, empresa que administra 
o aeroporto desde 2022, afirma que 
alguns são objetos de ações judiciais 
e outros estão sendo negociados. A 
abertura do procedimento foi reco-
mendada após o colegiado arquivar 
um inquérito civil que apurava se o 
abandono dos aviões comprometeria 
a gestão do espaço. A investigação 
foi arquivada após a Anac informar 
que estas não oferecem riscos e que 
seriam retiradas do local.

 
Reajuste aos servidores
O TCE-AM enviou à Aleam, na quinta 

(15), o projeto de lei que concede rea-
juste salarial de 8% – com ganho real 
de 4,1% – aos servidores da instituição. 
A propositura também prevê outros 
benefícios, incluindo a criação de ní-
vel especial de servidor e a redução 
do tempo mínimo para progressão. 
“Criamos alguns cargos e transforma-
mos outros. Em alguns casos, não há 
aumento de despesas. As GTE’s (Gra-
tificações Técnico-Especializadas) já 
existem. Apenas atrelamos a funções 
específicas. E diminuímos o prazo da 
progressão funcional”, explicou o pre-
sidente do TCE-AM, conselheiro Érico 
Desterro.

 
Redes sociais desbloqueadas
O ministro Luis Felipe Salomão, cor-

regedor nacional de Justiça, revogou 
na quinta (15) sua própria determina-
ção de suspensão dos perfis em redes 
sociais do juiz da Vara de Execuções 
Penais de Manaus (AM), Luís Carlos 
Valois. Em janeiro, a decisão do mi-
nistro foi fundamentada no artigo 95 
da Constituição, que proíbe que juízes 
se dediquem “à atividade político-par-
tidária”. Em suas redes sociais, Valois 
publicava textos sobre temas políticos 
diversos, com críticas ao impeachment 
de Dilma Rousseff, à Operação Lava 
Jato e ao governo de Jair Bolsonaro 
(PL) e seus apoiadores.

 
Pedofilia na Igreja
O Facebook derrubou a página do 

jornalista Fábio Gusmão, um dos au-
tores de “Pedofilia na Igreja: um dos-
siê inédito”, publicado este mês pela 
Máquina de Livros.

O Facebook alegou que as postagens 

de Gusmão infringiriam as normas 
da política de uso da plataforma. As 
publicações eram sobre o tema do 
livro: a pedofilia cometida por padres. 
Neste momento, corre o prazo de 
24 horas do recurso de Gusmão, 
e o bloqueio, feito exatamente na 
data do lançamento do livro, nesta 
quarta-feira (14), segue vigente.

 
Amazonense tem chance
O clima parece favorável para a 

advogada amazonense Elaine Be-
nayon que está na lista dos 34 ad-
vogados que querem a vaga deixada 
pelo ministro Felix Fischer, que se 
aposentou em agosto de 2022. Esta 
última semana,  a reportagem de O 
Globo mencionou a presidente do 
STF, Rosa Weber, criticando a baixa 
participação da mulher no cenário 
nacional do poder Judiciário. No caso, 
Elaine está entre as cinco mulheres 
que disputam a vaga em aberto. Na 
segunda-feira, 19, na OAB, em Bra-
sília, sairá a lista sêxtupla. Um nome 
dessa lista poderá ser confirmado 
pelo presidente Lula. Vamos torcer!

 
Recapitulando
A Câmara dos Deputados aprovou, 

na última quarta (14), o Projeto de Lei 
nº 2720/23, de autoria da deputada 
Dani Cunha (União-RJ), que visa tipi-
ficar o crime de discriminação contra 
pessoas politicamente expostas.

Dos oito deputados da bancada 
do Amazonas, apenas três se po-
sicionaram contra: Amom Mandel 
(Cidadania-AM), Sidney Leite (PSD-
-AM) e Alberto Neto (PL-AM). Em 
contrapartida, Saullo Vianna (UB-
-AM), Fausto Jr. (UB-AM), Silas Câ-
mara (REP-AM), Átila Lins (PSD-AM) 
e Adail Filho (REP-AM) foram fa-
voráveis à iniciativa que beneficia, 
inclusive, os parentes das pessoas 
politicamente expostas.

 
Mutirão do INSS
Manaus será a primeira capital do 

Brasil a receber o “Mutirão Nacional 
de Benefício de Prestação Continu-
ada (BPC/LOAS)” para pessoas com 
deficiência, após solicitação do vere-
ador Alonso Oliveira (Avante), direta-
mente ao Ministério da Previdência 
Social. A ação, que visa zerar a fila de 
espera de pessoas que aguardam a 
realização de perícia médica no INSS, 
será realizada nos próximos dias 17 
e 18. O BPC é um benefício de um 

salário mínimo pago a segurados de 
baixa renda, acima de 65 anos ou 
portadoras de deficiência. Para ter 
acesso, os segurados devem ligar 
para o 135.

 
Curiosidades de Parintins
Símbolo de transporte tradicional 

da ilha dos bumbás Garantido e Ca-
prichoso, o triciclo é um dos atrativos 
turísticos, utilizado para passear por 
Parintins. Os tricicleiros que condu-
zem o veículo recebem o apoio da 
Empresa Estadual de Turismo (Ama-
zonastur), conquistam renda com o 
turismo. O modal gera emprego e 
renda para cerca de 300 tricicleiros.

O triciclo agrada os visitantes da 
ilha, sendo o transporte mais pro-
curado com média de satisfação de 
87,32% entre os visitantes, apontam 
dados da Amazonastur.

Dia do Pastor
A vereadora Yomara Lins (PRTB) 

promoveu na manhã de quinta-feira 
(15), uma Sessão Solene em homena-
gem ao Dia do Pastor na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM). O evento 
reuniu líderes religiosos, autoridades 
e servidores, criando um ambiente 

de reconhecimento e gratidão pela 
contribuição dos pastores na vida re-
ligiosa e social do município. O Dia do 
Pastor é comemorado, anualmente, 
no segundo domingo do mês de ju-
nho, em alusão aos líderes religiosos 
das igrejas cristãs protestantes. Na 
solenidade, 160 pastores receberam a 
homenagem e um certificado de honra 
ao mérito pela data.

 
“Tapa na cara”
A oposição de Arthur Virgílio Neto 

à gestão do presidente Lula se acen-
tua a cada dia. Ao comentar sobre o 
início dos trabalhos da CPMI do 8 de 
Janeiro, o ex-prefeito de Manaus criti-
cou duramente a blindagem dada aos 
aliados do governo federal, sobretudo 
ao ex-chefe do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI) da Presidência da 
República, general Gonçalves Dias. “O 
governo que está aí mais uma vez 
mostrou seu mau-caráter e má-fé. 
O General que envergonha o exército 
brasileiro por ajudar os baderneiros de 
repente não é chamado? É um insulto” 
disparou Arthur.

 
Cidadão de Manaus
A Câmara Municipal de Manaus 

(CMM) concedeu, na quinta (15), o 
título de Cidadão de Manaus ao de-
putado federal Capitão Alberto Neto 
(PL). A honraria foi proposta pelo ve-
reador Capitão Carpê (Republicanos). 
Segundo o vereador, a concessão da 
honraria é uma maneira de reconhe-
cer os relevantes serviços prestados 
por Alberto Neto à capital. “O Capitão 
Alberto Neto é alguém que a trajetória 
fala por si só. Eu tenho muita honra 
em propor esse título por tudo que 
ele representa para Manaus, é alguém 
com uma conduta irretocável e que 
merece essa honraria” explicou Carpê.

 
Reassumem aproximação
O prefeito de Manaus, David Almeida 

(Avante), e o senador Eduardo Braga 
(MDB) tornaram pública nesta sexta 
(16) a reaproximação política que vêm 
articulando há alguns meses. O ‘namoro’ 
foi exposto em inauguração de uma cre-
che do município, no bairro Nova Cidade, 
Zona Norte da capital. A obra leva o nome 
da mãe do parlamentar, Dorothéa de 
Souza Braga. Na ocasião, tanto David 
quanto Braga deram demonstrações 
de estreitamento no relacionamento. O 
prefeito chegou na obra dirigindo o carro 
da comitiva, com o senador sentado ao 
seu lado. Nos discursos, os dois políticos 
trocaram elogios.

 
Êxodo Milionário
De acordo com o relatório de Mi-

gração de Riqueza Privada de 2023 da 
consultoria Henley & Partners, estima-
-se que aproximadamente 1,2 mil bra-
sileiros com um patrimônio superior a 
US$ 1 milhão irão migrar para outros 
países ao longo deste ano. O Brasil 
ocupa o quinto lugar na lista dos países 
que mais perderão milionários. Os dez 
países com maior êxodo de milionários 
são: China (13,5 mil); Índia (6,5 mil); Rei-
no Unido (3,2 mil); Rússia (3 mil); Brasil 
(1,2 mil); Hong Kong (1 mil); Coreia do 
Sul (800); México (700); África do Sul 
(500); Japão (300).

Prefeitura apresenta programa 
de transporte para PcDs

A prefeitura de Manaus, por meio do Instituto Municipal de Mobilidade Urbana (IMMU), apre-
sentou na quinta (15), um programa de transporte adaptado voltado para pessoas com extrema 
dificuldade de locomoção para realizar tratamento de fisioterapia e reabilitação, o “Transporta”.

O programa foi apresentado na 6ª Reunião do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência, 
realizada no bairro Parque das Laranjeiras, zona Centro-Sul da cidade. “O programa ‘Transporta’ 
é denominado como o transporte porta a porta, também é disponibilizado pela prefeitura não só 
para as pessoas com dificuldade de locomoção, mas também serve para levar os usuários às con-
sultas médicas nos centros de fisioterapias”, informou a chefe de Divisão de Atendimento Social 
do IMMU, Jamily Campelo.

Atualmente, o IMMU, por meio do atendimento social, oferece o serviço do “Transporta” para 303 
usuários que utilizam o serviço duas vezes por semana para se deslocar aos locais de tratamento. Os 
22 veículos disponíveis para realizarem as rotas ‘porta a porta’, pertencem às empresas do Sistema 
de Transporte Urbano convencional. É importante destacar que esses veículos são especialmente 
adaptados para garantir a segurança e o conforto dos usuários durante os trajetos.

Regulamentado pela lei municipal 2184 de 2016, o programa possui a finalidade de conduzir as 
pessoas com deficiência física de alto grau de severidade, dependência e locomoção do usuário, 
exclusivamente, para programas de reabilitação e tratamento de saúde.

Ao programa Educando pelo Amazonas, realizado pela Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), por meio da Escola do Legislativo Senador 
José Lindoso, que conquistou, nesta sexta-feira (16), o primeiro lugar no 
Prêmio Abel 2023, promovido pela Associação Brasileira das Escolas do 
Legislativo e Contas (Abel). A premiação fez parte da programação do 
37º Encontro Nacional, que aconteceu na cidade de Campo Grande (MS), 
no período de 14 a 16 de junho.
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À mãe ou responsável que abandonou um bebê recém-nascido do sexo 
masculino numa caixa de papelão na quinta-feira (15), na rua Paxiuba, 
bairro Santa Etelvina, Zona Norte de Manaus. De acordo com policiais 
da 26ª Companhia Interativa Comunitária (Cicom), por volta das 21h25 a 
equipe foi acionada por uma moradora da área informando que havia en-
contrado um bebê recém-nascido abandonado em uma caixa de papelão. 
O nenê foi encaminhado para a Maternidade Azilda Marreiro. A equipe 
médica informou que a criança havia nascido há pelo menos de 3 horas.

Manaus, sábado e domingo 17 e 18 de junho de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Manaus, sábado e domingo 17 e 18 de junho de 2023Opinião4

Benefício anacrônico
Editorial

Da compaixão
O governo Lula vai adotar medidas para baixar o pre-

ço dos carros com valor até R$ 120 mil, considerados 
populares, o que quer que isso signifique nas cabeças 
dos técnicos do governo. Obviamente, o desconto será 
pago com o dinheiro do contribuinte, inclusive dos mais 
pobres,  que não vai comprar carro popular. As empresas 
do setor automobilístico pagarão menos impostos para 
baratear os carros. Em troca, o governo vai encurtar uma 
redução de impostos sobre o óleo diesel do governo 
Bolsonaro que iria até o fim desse ano. 

Acontece que o diesel é o que move o Brasil. Caminhões, 
ônibus, tratores e a maioria das máquinas são movidas 
a diesel. Se, para dar desconto tributário à indústria 
automobilística, o imposto sobre o diesel aumentam, 
as passagens de ônibus, os fretes e obras de infraes-
trutura sofrerão impacto imediato. É um preço alto o 
pagar por uma redução de, no máximo R$ 10 mil, pelo 
que foi anunciado pelas montadoras até o momento.

Quem vai ganhar com a medida? A indústria automobi-
lística, instalada, em sua maioria, no ABC Paulista, base 
histórica do embrionário Lula sindicalista. O consumi-
dor final, diriam alguns, que vai ter seus R$ 10 mil de 
desconto no carro popular, mas, que trabalhador tem, 
hoje, R$ 60 mil pra comprar um carro à vista? Bem 
poucos. A maioria vai recorrer a um financiamento e 
terminar pagando por dois ou mais carros. Quem ganha? 
As instituições financeiras. Talvez Lula também ganhe 
alguns dividendos políticos com a medida.

A medida de Lula parece anacrônica, como quase 
tudo em seu governo. Será que o automóvel particular 
ainda é a melhor opção para o transporte urbano? Para 
muita gente, o automóvel pertence ao século XX, por 
influência da cultura norte americana. Será que hoje, 
na terceira décadas do século XXI, o automóvel ainda 
é uma solução inteligente do ponto de vista ecológico, 
urbanístico e econômico? Não seria mais interessante 
investir em transporte coletivo moderno, como se faz, 
por exemplo, na maioria dos países da Europa e da Ásia?

“Vendo Jesus as multi-
dões, compadeceu-se de-
las, porque estavam can-
sadas e abatidas!” Vê as 
multidões cansadas e aba-
tidas, como ovelhas que 
não têm pastor. Caminham 
errantes sem direção, daí 
o cansaço e o abatimento. 
Abatidas e desnorteadas, 
pois sem norteadores, si-
nalizadores, indicadores de 
esperança. Caminham sem 
a força do Espírito! Jesus 
se compadece e envia os 
discípulos para anunciar o 
Reino novo, o da liberdade, 
da justiça, da verdade, do 
sentido para a vida huma-
na. O Reino da vida plena! 
O Reino capaz de superar 
o abatimento e o cansaço, 
pois espírito novo.

A sua compaixão, sua ternu-
ra para com as multidões não 
é sentimentalismo, mas ma-
nifestação concreta do amor 
que cuida das necessidades 
das pessoas, seja do corpo, 
seja do espírito. Compadeceu-
-se delas, afirma o Evangelho; 
“foi vítima da compaixão”. Foi 
atingido pela compaixão ao 
ver a multidão desnorteada, 
cansada, desmotivada, de-
sorientada. A compaixão, a 
verdadeira compaixão, é “so-
frer com”, assumir as dores 
do outro, fazer-se um com o 
outro que sofre. Compaixão é 
aproximação.

No compadecimento, Je-
sus envia os discípulos para 
o meio da multidão para 

proclamar a proximidade 
do Reino. Proclamar que 
Deus está próximo, perto, 
empenhado em oferecer 
a felicidade, a liberdade, a 
vida plena: proximidade, li-
berdade, “frutuosidade” de 
Deus; Ele está próximo! Essa 
esperança anima os passos, 
revigora as forças, concede 
olhos para ver novos hori-
zontes. Uma vida nova na 
gratuidade. Nada de negó-
cio, de negociação, de enga-
nos, de ofertas compradas, 
trocadas. Anúncio gratuito: 
“De graça recebestes, de 
graça deveis dar!”

Compaixão: “curai os do-
entes, ressuscitai os mortos, 
purificai os leprosos, expul-
sai os demônios”.  “Curai os 
doentes”: sarar o corpo e 
a alma dos que se sentem 
destruídos pela dor e angus-
tiados pela dureza impiedo-
sa da vida diária: pobreza, 
fome, abandono, o sem sen-
tido de quase tudo. Libertar 
de tudo o que rouba a vida, 
o bom humor, a graciosida-
de de bem viver; libertar de 
tudo o que faz sofrer. “Res-
suscitai os mortos”: desper-
tar mulheres e homens para 
o dom da vida, do amor, da 
esperança. Desbloquear a 
vida, abrir-se ao espírito que 
des-sufoca as relações e 
devolve a esperança. Res-
suscitar! “Purificai os le-
prosos”! Purificar, limpar o 
corpo social da mentira, da 
hipocrisia, da falsidade, da 

vontade de poder, do con-
vencionalismo. Purificar o 
corpo social para viver na 
verdade, na simplicidade, na 
bondade, na transparência, 
com honradez. “Expulsai os 
demônios”! Quantos espíri-
tos maus a rondar as rela-
ções, as ações: o demônio da 
violência, da corrupção, do 
roubo. As ações políticas tão 
pouco para os pobres e mui-
to para grupos. Expulsar os 
demônios que escravizam 
e pervertem a convivência 
familiar, social e eclesial. 
Deus está presente, onde há 
liberdade de espírito; onde 
o espírito rege e multipli-
ca as relações dignificadas 
pelo amor. (José A. Pagola, 
O caminho aberto por Jesus)

O Reino da compaixão é 
o Reino do amor. Quem se 
compadece é atingido pelo 
amor em suas entranhas. 
O coração se emociona, la-
crimeja quando, no compa-
decimento, aprende a amar. 
Amor: “de graça recebestes, 
de graça deveis dar!” O amor 
é gratuito, generoso, des-
perta para realidades não 
imaginadas, faz experimen-
tar verdades que aliviam o 
cansaço e o abatimento. O 
compadecimento tem sua 
fonte no amor. O amor tem 
exigências: é livre e libertá-
rio; o amor pede simplici-
dade, acolhimento, amiza-
de, solidariedade, atenção 
gratuita para com o outro, 
fidelidade.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Educação & Segurança
Não se faz educação sem 

educadores e a valorização 
dos professores é o primei-
ro passo para garantirmos 
uma educação de qualida-
de no Brasil. Esta afirmação 
muito comum nos discursos 
dos educadores, em todo o 
mundo, é uma verdade ab-
soluta que atualmente os 
governos não a praticam. 
A atuação dos professores 
tem impacto dentro e fora da 
escola, seja na formação dos 
estudantes, na qualidade da 
educação, na segurança pú-
blica e consequentemente 
no progresso do país.

As pesquisas mostram que 
20% dos professores brasi-
leiros lecionam em mais de 
uma escola, enquanto que 
nos EUA, são 1,7%. No Cana-
dá, o salário corresponde a 
20.000 reais. Pasmem!

Quando falamos da im-
portância da valorização 
dos profissionais da educa-
ção, diversos fatores devem 
ser considerados como: re-
muneração adequada; de-
senvolvimento do plano de 
carreira; garantia de condi-
ções adequadas de trabalho; 
reconhecimento social da 
profissão, segurança, entre 
outros.

O relatório Global Teacher 
Status 2018, elaborado pela 
Varkey Foundation, o pres-
tígio da profissão no Brasil 
tem o pior índice entre 35 
países avaliados. A escala de 
avaliação vai de 1 (nota mais 
baixa) a 100 (mais alta) e o 
Brasil teve a nota mínima. A 
primeira colocada foi a Chi-
na, que recebeu a pontuação 
máxima, seguida por Malá-
sia, com 93,3, e Taiwan, que 
alcançou 70,2. A pesquisa 
mostra que o prestígio do 

professor não está relacio-
nado apenas à remuneração 
média. Esse conceito tam-
bém envolve a atratividade 
da carreira para os jovens, o 
respeito pelos profissionais, 
as condições de trabalho e a 
valorização da profissão em 
políticas públicas.

Fico pensando quais as 
estratégias nossos gover-
nantes utilizarão para o 
crescimento do País, onde 
estaremos daqui 20 anos? A 
resposta é simples, a base da 
evolução de uma nação é a 
educação pública. Qualquer 
pessoa pode ter acesso às 
políticas que alguns países 
desenvolveram para saírem 
de meros produtores rurais 
para grandes potências tec-
nológicas. Todos investiram 
na educação de crianças e 
jovens. As consequências 
destas ações resultaram 
em profissionais capacita-
dos que elevaram os níveis 
de competitividade e de-
senvolvimento tecnológico, 
proporcionando crescimen-
to também em nível inter-
nacional. Mas, sabemos que 
o desempenho dos alunos 
passa por professores de 
excelência.

Outro fator desse aspecto 
é o poder que a educação 
exerce no combate à vio-
lência. Ela resgata, liberta, 
transforma e qualifica os 
jovens. Assim, os afastam 
de serem cooptados pelos 
criminosos que usam o futu-
ro da nossa sociedade para 
a destruição. 

Eu sei como esse mila-
gre acontece! Professores 
e gestores também sabem 
a receita para que números 
absurdos da evasão escolar 
e déficit na aprendizagem, 

sejam mudados. Essa aula, 
os técnicos da área de edu-
cação dominam muito bem. 
Se faz com investimento em 
pessoas, tecnologias, estru-
turas físicas das unidades 
educacionais, alimentação 
das crianças, planos peda-
gógicos, dentre outros. No 
Amazonas, a fiscalização 
realizada pelo TCE-AM nas 
escolas da região metropo-
litana mostrou uma total 
insensibilidade de nossos 
gestores. Das 24 escolas fis-
calizadas apenas duas pos-
suem auto de vistoria do 
Corpo de Bombeiros (AVCB) 
no prazo de validade, além 
dos itens como esgoto, aces-
sibilidade, estrutura física e 
banheiros, sendo esses ape-
nas alguns dos 190 quesitos 
analisados pelos técnicos.

Na Aleam, tenho de forma 
incessante, realizado pro-
nunciamentos que deixam 
claro meu posicionamento 
em favor dos profissionais de 
educação. Tenho me preo-
cupado muito com a situação 
da violência entre os jovens 
nas escolas, pensando nisso, 
está tramitando na Assem-
bleia Legislativa projetos de 
lei de minha autoria, que es-
tabelece a obrigatoriedade 
da elaboração dos Planos de 
Segurança nas escolas e um 
projeto de resolução legisla-
tiva que cria a Frente Parla-
mentar de prevenção e en-
frentamento à violência nas 
escolas, sempre pensando 
no desafio dos professores 
em educar seus alunos.

Nossos jovens precisam 
aprender a sonhar com um 
futuro melhor e ir em busca 
dessa realidade. O papel dos 
governantes é proporcionar 
esses meios. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Defesa de Bolsonaro nega 
envolvimento em plano golpista

INVESTIGAÇÃO

Da redação

Após a revelação de que a 
Polícia Federal (PF) encontrou 
no celular do tenente-coronel 
Mauro Cid, ex-ajudante de or-
dens de Jair Bolsonaro (PL), um 
“roteiro de golpe” que incluía o 
afastamento dos ministros do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
e a nomeação de um interven-
tor, a defesa do ex-presidente 
afirma que ele “jamais participou 
de qualquer conversa sobre um 
suposto golpe de Estado”. 

]
Veja a nota da defesa enviada 

para a imprensa: 
“Os novos diálogos revelados 

pela revista Veja comprovam, 
mais uma vez, que o presiden-
te Bolsonaro jamais participou 

de qualquer conversa sobre um 
suposto golpe de Estado.

Registramos, ainda, que o aju-
dante de ordens, pela função 
exercida, recebia todas as de-
mandas – pedidos de agenda-
mento, recados etc – que de-
veriam chegar ao presidente da 
República. O celular dele, portan-
to, por diversas ocasiões se trans-
formou numa simples caixa de 
correspondência que registrava 
as mais diversas lamentações.” 

No celular de Mauro Cid, teria 
sido encontrado um “roteiro de 
golpe”, que incluía o afastamento 
dos ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes, Cármen Lúcia e Ricardo 
Lewandowski e a nomeação de 
um interventor para restaurar 

a “ordem constitucional”. As in-
formações foram divulgadas pri-
meiro pela revista Veja. 

Além disso, foram identificadas 
mensagens do coronel Jean La-
wand, sugerindo o golpe. O con-
teúdo trazia pedidos de Lawand 
para que Cid convencesse Bolso-
naro a ordenar uma intervenção 
militar no país, após a derrota nas 
eleições para o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). 

No dia 7 de junho, também 
foi divulgada a informação de 
que uma suposta minuta de um 
decreto de Garantia da Lei e da 
Ordem (GLO) e textos que seriam 
destinados a dar suporte ao go-
verno em um eventual golpe de 
Estado foram encontrados pela 
PF no celular de Cid.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Segundo advogados, Bolsonaro não sabia de trama arquitetada por Mauro Cid

Governadores da Amazônia Legal discutiram medidas para ampliar desenvolvimento da região aliadas com projetos de economia verde

Em seu discurso, o governador do Amazonas alertou, ainda, que é preciso mais atenção e investimentos na segurança pública

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, defendeu, na 
1ª Assembleia Ge-

ral dos Governadores da 
Amazônia Legal, em Cuiabá 
(MT), a adoção de ações 
integradas dos governado-
res dos estados da região 
aliadas a políticas públicas. 
O evento encerrou hoje (16) 
o 25º Fórum de Governa-
dores da Amazônia Legal, 
realizado na sede do Go-
verno do Mato Grosso.

“É preciso a gente come-
çar a fazer essa reflexão e 
rever como é que a gente 
vai estabelecer esses crité-
rios para que essas ações 
estejam conectadas com 
as políticas públicas; por-
que essa é uma questão 
estratégica. Não que o Es-
tado vá intervir na atividade 
econômica, não é isso, mas 
a gente precisa proteger 
o nosso território, precisa 
proteger a nossa popula-
ção”, declarou Wilson Lima.

Em seu discurso, o go-
vernador do Amazonas 
alertou, ainda, que é pre-
ciso mais atenção e in-
vestimentos na segurança 
pública. Wilson Lima lem-
brou que só o Amazonas, 
por exemplo, faz fronteira 
com três países (Colômbia, 
Peru e Venezuela) e que é 
preciso forças integradas 
dos estados, da União e 
dos países amazônicos, 
além de tecnologias alia-
das a essas ações para a 
vigilância das fronteiras e 
combate ao crime.

Também participaram da 
assembleia, além de Wilson 
Lima e do anfitrião, Mauro 
Mendes, chefe do Execu-
tivo no Mato Grosso, os 
governadores dos estados 
do Amapá, Clécio Luís; do 
Acre, Gladson Cameli; de 
Rondônia, Marcos Rocha; 
de Roraima, Antonio Dena-

Governador Wilson Lima defende 
integração da Amazônia Legal

rium: e do Pará, Helder Bar-
balho, que também presi-
de o Consórcio Amazônia 
Legal; além de secretários 
estaduais e outras autori-
dades convidadas.

Na Assembleia Geral dos 
Governadores da Amazô-
nia Legal foram discutidos 
os resultados das reuniões 
das Câmaras Setoriais de 
Meio Ambiente, Saúde, Se-
gurança Pública e Agricul-
tura, realizadas na quarta 
e quinta-feira (14 e 15), e 
eventos da agenda Pan-
-Amazônia, que envolve os 
países que têm a floresta 
amazônica em seu terri-
tório: Colômbia, Peru, Ve-

nezuela, Equador, Bolívia, 
as Guianas e o Suriname, 
além do Brasil.

Carta de Cuiabá
Os chefes de estado as-

sinaram a Carta de Cuiabá, 
com o posicionamento dos 
gestores, que será direcio-
nada à Cúpula da Amazônia, 
que acontece no Brasil em 
agosto. A reunião terá os 
oito países que partilham 
o território da Amazônia e 
tem o objetivo de produzir 
uma posição de consenso 
a respeito da floresta que 
será levada a debates glo-
bais sobre ação climática, 
a exemplo da Assembleia 

Geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), que 
ocorre em setembro.

Na Carta produzida pelos 
governadores, é destacado 
que o tamanho e a rele-
vância da Amazônia exigem 
atenção em mesma magni-
tude, com o fortalecimento 
da integração regional dos 
estados e países que têm 
a Amazônia em seu terri-
tório; com financiamentos 
e investimentos voltados 
especialmente aos produ-
tores e processos produ-
tivos sustentáveis; e com 
manutenção do apoio aos 
estados no combate a des-
matamentos ilegais.

Reuniões setoriais
Nos primeiros dias da 

programação do 25º Fó-
rum de Governadores da 
Amazônia Legal, secretá-
rios e representantes dos 
governos deliberaram so-
bre temas importantes em 
Reuniões Técnicas das Câ-
maras Setoriais. Do Estado 
do Amazonas, estiveram 
presentes os secretários 
estaduais de Meio Am-
biente, Eduardo Taveira; de 
Produção Rural, Petrucio 
Magalhães Jr.; e de Segu-
rança Pública, general Car-
los Alberto Mansur.

No Meio Ambiente, a 
proposta é priorizar pro-

jetos de desenvolvimento 
da economia verde para a 
região amazônica e prio-
rizar a regularização fun-
diária com a garantia do 
Cadastro Ambiental Rural 
(CAR) e o título definitivo de 
terra. Na Produção Rural, a 
ideia é investir em infraes-
trutura para a zona rural e 
dar condições de acesso a 
crédito para quem adotar 
boas práticas de produção. 
E na Segurança Pública, 
manter e fortalecer ações 
dos Estados e União, com 
equipamentos e tecnolo-
gias que permitam maior 
vigilância das fronteiras e 
combate a crimes.
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Presidente do Incra 
revelou os desafios 
no comando do 
órgão e comentou 
metas dos próximos 
meses

‘Retomamos com toda força a 
demarcação de terras Quilombolas’

Presidente do Instituto Nacional de Colonização e Reforma Agrária (Incra), Denis da Silva Pereira 

Divulgação

Servidor de carreira 
há 23 anos, gradu-
ado em Filosofia e 
Pedagogia, com 

doutorado em Antropolo-
gia Social pela Universida-
de Federal do Amazonas 
(UFAM), o professor Denis 
da Silva Pereira, há dois 
meses preside o cargo de 
Superintendente regional 
do Instituto Nacional de 
Colonização e Reforma 
Agrária (Incra).

Em exclusiva ao Em 
Tempo, o também ser-
vidor do Instituto Fede-
ral do Amazonas (IFAM), 
afirmou que o Programa 
de Aquisição de Alimen-
tos (PAA), contava com 
investimento de apenas 
R$ 2,5 milhões, recebeu 
um reajuste no novo go-
verno e passou para R$ 
500 milhões e que o ins-
tituto em sua gestão prio-
rizará ações envolvendo a 
agricultura familiar, po-
vos e comunidades tra-
dicionais, meio ambien-
te, modelos econômicos 
sustentáveis e evidente-
mente a soberania dos 
povos da Amazônia.

Denis da Silva desenvol-
via trabalhos de pesquisa 
e extensão com agricul-
tores familiares assen-
tados pelo INCRA e pela 
SUFRAMA, além de ser 
coordenador adjunto do 
Projeto Saberes Indíge-
nas Escolar em Maués e 
Autazes. Militante do PT 
desde a década de 1980, 
atualmente é coordena-
dor do Setorial de Direitos 
Humanos do partido no 
Amazonas.

Em Tempo – O senhor 
assumiu o cargo de su-
perintendente do Incra, 
considerado um dos mais 
importantes do governo 
federal no Amazonas, há 
quase dois meses, qual 
foi o cenário que você re-
cebeu o Instituto? Como 
estava a estrutura e o 
funcionamento da insti-
tuição?

Denis da Silva – Ao as-
sumir o Instituto de Colo-
nização e Reforma Agrária 
SR15 Amazonas, deparei-
-me com uma realidade 
desafiadora, consideran-
do as múltiplas dimen-
sões de problemas:

Precarização ou parali-
zação das Políticas Públi-
cas que são atribuições do 
Incra:  Criação de Projetos 
de Assentamentos, servi-
ços de assistência técnica, 
estruturação de ramais, 
crédito, construção de 
casas em assentamentos 
da reforma agrária e co-
munidades tradicionais, 
fomento ao desenvolvi-
mento agroindustrial das 
associações e cooperati-
vas de agricultores fami-
liares, regularização fun-
diária, Programa Nacional 
de Educação na Reforma 
Agrária (PRONERA), en-
tre outros. Necessidade 
de reestruturação, reim-
plantação e criação de 

Denis Pereira

novas frentes de ação.
Precarização radical de 

força de trabalho, insu-
ficiência quantitativa de 
servidores; cerca de 50 
por cento de nossos ser-
vidores com direito a apo-
sentadoria, salários defa-
sados. O Incra sobreviveu 
pela resiliência e dedica-
ção de seus servidores;

Estrutura física da Uni-
dade sede e das Unida-
des Avançadas em total 
deterioração e orçamento 
insuficiente deixado pelo 
governo anterior.

ET – Qual planejamento 
para os próximos meses? 
Qual será o foco do Ins-
tituto?

Denis da Silva – Neste 
primeiro momento esta-
mos em plena reorgani-
zação da equipe gestora, 
objetivando maior nível de 
racionalização dos fluxos, 
adaptando os distintos 
perfis de nosso quadro 
de servidores aos setores 
existentes. A superinten-
dência tem primado pela 
escuta das demandas 
da sociedade e busca-
do respondê-las no que 
concerne às atribuições 
locais, considerando as 
condições impostas pela 
realidade; estamos pau-
latinamente recebendo 
as informações sobre a 
nova estrutura nacional 
do INCRA, no sentido da 
retomada de políticas pú-
blicas e restruturação do 
órgão.

Faço registro que o 
Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA), que 
o antigo governo deixou 
com 2,5 milhões, rece-
beu um reajuste pelo 
novo governo, passando 
para 500 milhões; esta-
mos mobilizando nossos 
Assentados da Reforma 
Agrária, povos tradicio-
nais a votarem no Plano 
Plurianual nos temas que 
correspondem aos nossos 
interesses fundamentais, 
como a Agroecologia e 
Agricultura Familiar.

Registro que retoma-
mos com toda a força a 
demarcação das terras 
Quilombolas – Barreiri-
nha – Quilombos do Rio 
Andirá estão na reta fi-
nal; Quilombo de Serpa no 
município de Itacoatiara 
em fase elaboração do 
RTID (Relatório Técnico 
de Identificação e Deli-
mitação) e finalização do 
Relatório Antropológico;

O Incra se incorporou ao 
Núcleo de Regularização 
Fundiária  ordenado pelo 
Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), sob a coor-
denação da Corregedoria 
do Tribunal de Justiça do 
Amazonas, Desembar-
gador Jomar Fernandes, 
visando garantir a plena 
regularização fundiária 
da Amazônia legal; Nes-
te momento estou em-
preendendo visitas aos 
municípios do Amazonas 
para conhecimento dos 
desafios  prementes.

O Incra Amazonas, fará 
tudo que for necessário 
para efetivar as políticas 
que serão demandadas 
pelo Governo Federal, 
buscando parcerias com 
outras Instituições para 
que sejamos uma refe-
rência em Desenvolvi-
mento Sustentável.

ET – O Incra é mais co-
nhecido pela execução da 
reforma agrária. Mas ele 
também é o órgão respon-
sável pelo gerenciamento 
da malha fundiária e pela 
regularização dos terri-
tórios quilombolas. Como 
será feita a integração 
dessas comunidades com 
o instituto?

Denis da Silva – O gover-
no anterior não destinou 
recursos para estrutura-
ção de ramais. Todavia, 
o Incra em parceria com 
as prefeituras está reali-
zando estruturação de ra-
mais, inclusive pavimen-
tação, como é o caso da 
Vila Amazonas, em Parin-
tins, por meio do repasse 
de emenda parlamentar 

do senador Eduardo Bra-
ga. Nossa expectativa é 
que doravante tenhamos 
recursos diretos do Go-
verno Federal e outras 
emendas parlamentares. 
Atualmente quatro mu-
nicípios estão sendo be-
neficiados: Parintins, Ca-
reiro, Apuí e Itacoatiara.

Todavia, cinco municí-
pios tiveram empenhos 
de recursos de emenda 
cancelados pelo governo 
federal passado. No que 
diz respeito aos quilom-
bolas, como me referi 
acima, faremos cumprir a 
Constituição no sentido 
de garantir a titulação de 
seus territórios.

ET – Há mais de 30 anos 
o senhor é filiado ao PT 
e coordenador do Seto-
rial de Direitos Humanos 
do partido no Amazonas, 
hoje em dia como está 
sendo conciliar os afaze-
res no Incra com as fun-
ções no partido? 

Denis da Silva – Minha 
dedicação ao Incra é inte-
gral, prática que já adota-
va no Instituto Federal do 
Amazonas (UFAM), onde 
sou servidor concursado. 
Todavia, a complexidade e 
as diversas ações do Incra 
me impõem elevadas ho-
ras diárias de dedicação. 
Mesmo assim, nós que 
militamos na política por 
acreditar e defender uma 
sociedade justa e frater-
na, que garanta vida boa 
para todas as pessoas, 
abrimos mão cotidiana-
mente de nossos finais 
de semana, destinamos 
elevadas horas noturnas 
para organizar e construir 
a luta.

Assim continuo militan-
do em minha força políti-
ca, Resistência Socialista; 
no núcleo de base Agida 
Santos. Nosso desafio tem 
siso na execução de ativi-
dade de Direitos Humanos, 
haja vista a sobrecarga de 
agendas e ausência de re-
cursos, o que resultado em 
parcas ações. Temos um 

plano de ação da Setorial e 
do Setor de Direitos Huma-
nos da Executiva Estadual, 
representado pelo com-
panheiro Moisés Aragão e 
buscaremos executa-lo. A 
Setorial de Direitos Hu-
manos é o cerne de todas 
as lutas dos povos, repre-
senta o grito em defesa 
da dignidade humana e, 
exatamente por isso, é tão 
atacada pelos poderosos 
que detém o controle dos 
aparatos.

ET – O senhor desen-
volveu trabalhos de pes-
quisa e extensão com 
agricultores familiares 
assentados pelo INCRA e 
Suframa, com quilombo-
las do Rio Andirá. Existe 
algum planejamento de 
dar continuidade aos pro-
jetos voltados para esses 
agricultores?

Denis da Silva – Como 
pesquisador de classe e 
de identidade (entendi-
dos como complementa-
res), tenho desenvolvi-
do algumas pesquisas e 
ações nas comunidades 
Quilombolas. Registro 
que a elaboração do Pro-
jeto de Curso de especia-
lização para professores 
que atuam em Comunida-
des Tradicionais, PEDDA 
(Políticas Educacionais, 
Diversidade e Desenvolvi-
mento na Amazônia) a ser 
executado como primeira 
experiência, nos quilom-
bos do Rio Andirá, foi mi-
nha última tarefa no IFAM 
CMZL, como membro da 
equipe de formulação.

Almejo que o Incra pos-
sa, por meio do PRONERA, 
ajudar na execução deste 
curso. Além disso, ainda 
oriento alguns trabalhos 
acadêmicos desenvol-
vidos com Assentados e 
estamos finalizando tra-
balho de extensão com 
agricultores da cidade de 
Manaus do Distrito Agro-
pecuário da Suframa.

ET – Em fevereiro o In-
cra pediu a anulação da 

venda de uma fazenda 
com mais de 150 mil hec-
tares, entre os municípios 
de Pauini e Boca do Acre 
(AM) e Manoel Urbano 
(AC), por uma empresa 
controlada por espa-
nhóis. Em sua gestão, o 
senhor pretende seguir 
nessa linha de reanalise 
de venda de terras, princi-
palmente por pessoas ou 
empresas estrangeiras?

Denis da Silva – Sobre a 
Gestão Fundiária no Ama-
zonas, seguiremos a legis-
lação. Será dado privilégio 
a agricultura familiar, po-
vos e comunidades tra-
dicionais, meio ambiente, 
modelos econômicos sus-
tentáveis e evidentemen-
te a soberania dos povos 
da Amazônia, conforme 
compreensão do atual 
governo. Sem práticas de 
xenofobia, mas com vigor 
na defesa da autonomia 
da nossa sociodiversida-
de, compreendendo nos-
sa responsabilidade com 
o desenvolvimento do 
país e nossa importância 
planetária.

ET – Como as pessoas 
que tem interesse de re-
gulamentar suas terras 
ou se inscrever pra ganhar 
uma podem ter acesso? 
Qual são as que possuem 
esse direito?

Denis da Silva – A regu-
larização Fundiária deve 
ser requisitada ao Incra 
por meio de solicitação 
no Protocolo; onde o In-
cra ainda não conseguiu 
realizar; sobre políticas de 
Assentamentos, em co-
munidades tradicionais o 
Incra apenas reconhece 
as famílias; Em projetos 
de assentamentos (P.A), 
seja para a ocupação de 
lotes em assentamentos 
já criados ou que virão 
a ser criados, o INCRA 
publicará editais com os 
critérios para futuros be-
neficiados pela Reforma 
Agrária, que, adianto, será 
uma política consistente 
do governo Lula.
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Cai número de consumidores na América latina sem conta bancária
CONSUMIDORES  

Da redação

Embora a maioria dos latino-
-americanos tenha conseguido 
acesso a produtos financeiros bá-
sicos entre 2020 e 2023, 21% conti-
nuam excluídos, mostrou o novo re-
latório divulgado pela Mastercard 
“The State of Financial Inclusion 
post COVID-19 in Latin America and 
the Caribbean: New Opportunities 
for the Payments Ecosystem” (O 
estado da inclusão financeira pós-
-COVID-19 na América Latina e no 
Caribe: novas oportunidades para o 
ecossistema de pagamentos).

Segundo o relatório, o número 
de consumidores na região que 
só usam dinheiro em espécie e 
não têm conta bancária caiu dras-
ticamente: de 45% para 21%. No 
entanto, a inclusão financeira não 
se dá de maneira uniforme. Entre 
os indivíduos que responderam à 

pesquisa, apenas 59% dos que têm 
baixa renda e 40% dos que vivem 
fora das grandes cidades afirma-
ram ter conta bancária.

Em nota, Marcela Carrasco, vice-
-presidente sênior de desenvolvi-
mento de mercado, inclusão finan-
ceira da Mastercard para América 
Latina e do Caribe, hoje, a inclusão 
financeira é uma prioridade que vai 
além do acesso. Carrasco ressaltou 
que, para terem sucesso de fato, os 
serviços financeiros precisam ser 
amplamente utilizados e que ajudar 
pessoas e comunidades a subir a 
escada da inclusão financeira — do 
acesso ao uso e além — é crucial 
para alcançar novos níveis de pros-
peridade econômica.e 35%.

Meios de pagamento
O estudo apontou que, enquanto 

58% dos latino-americanos pos-
suem um cartão de crédito, ape-

nas três em dez têm acesso a 
outras formas de crédito, como 
empréstimos, seguros ou produtos 
de investimento. Os smartphones 
dominaram o setor de pagamento, 
atingindo 80% de penetração na 
região, o que faz deles parte in-
tegral do processo de pagamento, 
com 88% dos entrevistados indi-
cando que usam seus telefones 
celulares para fazer transações, 
enquanto a maioria (55%) disse 
preferir usar um dispositivo móvel 
para abrir uma nova conta.

A inclusão financeira não é distri-
buída uniformemente. Os ganhos 
em termos de inclusão financeira 
não são distribuídos uniforme-
mente, uma vez que, entre os in-
divíduos que responderam à pes-
quisa, apenas 59% dos que têm 
baixa renda e 40% dos que vivem 
fora das grandes cidades afirma-
ram ter conta bancária.

 MARCELLO CASAL JR./AGÊNCIA BRASIL

MARCELLO CASAL/AGÊNCIA BRASIL

Antes do período de pandemia, 25% dos consumidores afirmavam utilizar  
dinheiro para mais de 75% das suas despesas mensais 

O ÍNDICE DE ATIVIDADE ECONÔMICA (IBC-BR) DO BANCO CENTRAL é considerado uma prévia do PIB

A atividade econômi-
ca brasileira teve uma 
elevação em abril deste 
ano, segundo informa-

ções divulgadas na sexta-feira 
(16) pelo Banco Central (BC). O 
Índice de Atividade Econômica 
do Banco Central (IBC-Br) apre-
sentou crescimento de 0,56% 
em abril em relação ao mês 
anterior, de acordo com dados 
dessazonalizados (ajustados 
para o período). 

Em abril, o IBC-Br atingiu 
148,33 pontos. Na comparação 
com o mesmo mês de 2022, 
houve crescimento de 3,31% 
(sem ajuste para o período, já 
que a comparação é entre me-
ses iguais). No acumulado em 
12 meses, o indicador também 
ficou positivo em 3,43%. 

A alta em abril ocorre após a 
retração registrada em março, 
antecedida por uma estabili-
dade em janeiro e crescimento 
em fevereiro. 

O IBC-Br é uma forma de 
avaliar a evolução da atividade 
econômica do país e ajuda o BC 
a tomar decisões sobre a taxa 
básica de juros, a Selic, definida 
atualmente em 13,75% ao ano. 
O índice incorpora informações 
sobre o nível de atividade de 
setores da economia – indústria, 
comércio e serviços e agrope-
cuária –, além do volume de 
impostos. 

A Selic está em 13,75% desde 
agosto do ano passado e é o 
maior nível desde janeiro de 
2017, quando também estava 
nesse patamar. Ela é o prin-
cipal instrumento usada pelo 
BC para alcançar a meta de 
inflação, porque a taxa causa 
reflexos nos preços, já que juros 
mais altos encarecem o cré-
dito e estimulam a poupança, 
evitando a demanda aquecida. 

Em março de 2021, o BC iniciou 
um ciclo de aperto monetá-
rio, em meio à alta dos preços 
de alimentos, de energia e de 

Atividade econômica tem 
alta de 0,56% em abril

combustíveis. Entretanto, o ní-
vel da Selic vem sedo criticada 
pelo governo federal, que cobra 
uma redução para impulsionar o 
crescimento da economia. 

Na próxima semana, nos dias 
20 e 21, o Comitê de Política 
Monetária do BC faz a quarta 
reunião do ano para definir a 
taxa básica de juros. 

PIB 
O indicador oficial da eco-

nomia brasileira é o Produto 
Interno Bruto (PIB), calculado 
pelo Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE). Com 
resultado trimestral, o PIB do 
primeiro trimestre de 2023 será 
divulgado em 1º de junho. O PIB 
é a soma de todos os bens e 
serviços finais produzidos por 
um país. 

Em 2022, o PIB do Brasil cres-
ceu 2,9%, totalizando R$ 9,9 
trilhões.

PRÉVIA DO PIB, IBC-BR (MÊS 

A MÊS)
Na comparação com abril do 

ano passado, o nível de ati-
vidade econômica apresentou 
um crescimento de 3,31%. No 
acumulado dos quatro primei-
ros meses do ano, a alta é ainda 
maior: 3,88%. Em 12 meses, a 
prévia do PIB avançou 3,43%, 
índice considerado mais estável 
que a medição mensal.

A economista-chefe da In-
tegral Group, Daniel Miraglia, 
afirma que o desempenho aci-
ma do esperado mostra que a 
economia brasileira segue bas-
tante resiliente.

“Esse crescimento deve man-
ter o tom de mais otimismo. Ele 
vem também para confirmar a 
melhora recente das projeções 
de avanço da economia brasilei-
ra feita pela maioria dos econo-
mistas. Provavelmente, vamos 
seguir assim até o final do ano”.

Na média móvel trimestral do 
índice, que é usada para captar 
tendências, o IBC-Br teve alta 

de 1,01% em relação aos três 
meses encerrados em fevereiro, 
segundo o Banco Central.

Para o economista e profes-
sor da FAC-SP, Denis Medina, 
alguns estímulos vindos do go-
verno e a queda dos combus-
tíveis ajudaram na melhora da 
economia nos quatro primeiros 
meses do ano.

“A Petrobras reduziu o pre-
ço dos combustíveis enquanto 
o governo veio reonerando os 
impostos, o que deixa o preço 
mais estável na bomba. Tem os 
estímulos à indústria automobi-
lística e os programas habitacio-
nais como Minha Casa, Minha 
Vida. Isso tudo tem ajudado na 
alavancagem da economia”.

Desempenho dos setores
Em abril, dois dos três setores 

mais importantes da economia 
brasileira tiveram resultados 
negativos.

O pior desempenho veio do 
setor de serviços, que mais em-

prega no país, que recuou 1,6%. 
Ele foi seguido pela indústria 
que caiu 0,6%. Na contramão 
veio o comércio, que teve um 
crescimento modesto em abril 
e avançou 0,1%.

“Se outros setores também 
forem estimulados, como co-
mércio e serviços, o crescimen-
to econômico pode ser mui-
to representativo esse ano. A 
expectativa de baixa dos juros 
no segundo semestre também 
pode estimular a atividade eco-
nômica, bem como programas 
do governo, como o Desenrola, 
de renegociação de dívidas”, 
conclui Denis Medina.

Nível de atividade
A melhora na perspectiva para 

a atividade econômica acontece 
após o forte avanço de 1,9% no 
PIB brasileiro, divulgado pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). O resultado 
foi puxado pela agropecuária, 
que avançou 21,6% no período: 

a maior alta desde o quarto 
trimestre de 1996.

O PIB é a soma de todos os 
bens e serviços produzidos no 
país num determinado perío-
do. Segundo o último boletim 
Focus, o mercado financeiro es-
pera para este ano um acresci-
mento de 1,84% no PIB. Já para 
2024 a expectativa é menor, 
com um avanço de 1,27%.

IBC-BR x PIB
O cálculo do Índice de Ativi-

dade Econômica e do Produto 
Interno Bruto são um pouco 
diferentes.

O indicador do Banco Central 
incorpora as estimativas do se-
tor de serviços, indústria e agro-
pecuária, além dos impostos. 
Contudo, não considera o lado 
da demanda, que é incorporado 
ao cálculo do IBGE. A ótica da 
demanda inclui dados de con-
sumo das famílias, do governo, 
investimentos, exportações e 
importações.

Resultado mostra 
que a economia 
brasileira segue 
resiliente e há 
espaço para 
crescer mais.
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Duas rodas: Grupo Braga inaugura concessionária da Royal 
Enfield em Manaus e entra na disputa pelo consumidor

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na quarta-feira (21/6), às 14h30, a 
Gree Brasil irá inaugurar seu labo-
ratório psicrométrico para medição 
de eficiência e homologação de con-
dicionadores de ar. O encontro será 
na sede da companhia, localizada na 
Avenida dos Oitis, nº 6.360 - Distrito 
Industrial II. 

**************************************
O Google Cloud lança cursos gra-

tuitos para ajudar usuários  a criar 
sua própria IA no estilo GTP. Estão 
disponíveis nove cursos e um con-
junto de laboratórios onde os alunos 
podem concluir para ganhar um selo 
de habilidades do Google Cloud. Para 
conhecer os cursos e datas, basta 
acessar o link (https://curtlink.com/
kGMjURx). 

**************************************

Está aberto o processo seletivo 
para o curso na área de Desenvol-
vimento em Web Full Stack. O Web 
Academy é um projeto realizado pela 
Universidade Federal do Amazonas 
(UFAM), em parceria com a Moto-
rola Mobility Comércio de Produtos 
Eletrônicos Ltda. e Flextronics da 
Amazônia Ltda. As inscrições podem 
ser feitas até quinta-feira (22/6), 
pelo site (https://encr.pw/SS5ju). 

**************************************

O Laboratório de Segurança Ciber-
nética da Febraban está lançando 
o Projeto Cyber Academy, que terá 
cursos gratuitos em julho e dezem-
bro para estudantes universitários 
de computação, redes, sistemas e 
outros cursos ligados à tecnologia 
e segurança cibernética. A primeira 
turma do projeto está com inscrições 
abertas. O curso remoto será minis-
trado no período entre 3 e 14/7, das 
19h às 23h (horário de Brasília), de 
segunda a sexta-feira. As inscrições 
estão disponíveis até a quinta-feira 
(22/6), pelo link (https://curtlink.
com/nr4msuR). 

Ambev realiza encontro de negócios 
e espera recrutar fornecedores locais

Gigante do ramo da cervejaria, a Am-
bev irá reunir na quinta-feira (22/6), às 
14h, na sede da companhia, empreen-
dedores da capital amazonense e região 
para trocar experiências com o pessoal 
de compras da empresa, de modo que 
possam entender melhor sobre os flu-
xos da companhia. O objetivo do evento 
é integrar esforços para ampliar a diver-
sidade em sua cadeia de fornecedores. 
A Ambev vai recrutar novos fornece-
dores que tenham soluções voltadas 
à construção civil, serviços elétricos, 
serviços industriais de manutenção, en-
tre outros. O encontro é aberto para 
todos os fornecedores locais, e espera 
atrair também empreendedores pretos 

e pardos, indígenas, pessoas com defici-
ência, mulheres, LGBTQIA+, refugiados 
e moradores de periferias. O evento 
acontecerá na Avenida Constantino 
Nery, nº  2575 – Flores, e a inscrição 
deve ser feita pelo endereço eletrônico 
(https://encurtador.com.br/qtIK8). 

Até 2025, o Brasil terá déficit na 
ocupação de 530 mil vagas em áreas 
ligadas à tecnologia, cursos livres po-
dem minimizar falta de mão de obra

A Covid-19 deixou algumas lições 
amargas, aprendizados e trouxe novas 
oportunidades na área digital. As em-
presas passaram a investir mais em 
tecnologia e não temos mão de obra 
suficiente para dar conta da crescente 
demanda. Esse cenário deve piorar, nos 

próximos anos, pois de acordo com o 
que mostra o relatório ‘Programa de 
Talentos em Tecnologia’, do Google for 
Startups e da Associação Brasileira de 
Startups (Abstartups), o Brasil registrará, 
até 2025, um déficit na ocupação de 530 
mil vagas em áreas ligadas ao setor da 
tecnologia.

Além do dado alarmante, os cursos 
universitários são extensos e nem sem-
pre os alunos conseguem finalizar a 
graduação, já que muitos deles pre-
cisam trabalhar ou não podem arcar 
com as mensalidades, apesar de serem 
importantes para a formação profissio-
nal. Então, uma ajuda para minimizar 
esse gap entre falta de profissionais e 
o crescimento da demanda na área da 
tecnologia, pode ser investir em cursos 

livres, que são mais rápidos, enxutos, 
acessíveis e podem auxiliar o estudante 
a iniciar no mercado de trabalho, abrindo 
uma porta para a empregabilidade em 
tempo reduzido.  

Uma iniciativa, nesse sentido, vem 
do Senac-AM, por meio do programa 
`Escola Interativa´, que possui uma me-
todologia em formato flexível, permitin-
do ao aluno escolher a grade e horário 
conforme sua rotina, e conta com o 
suporte educacional, como laboratórios 
e professores, com a qualidade de ensino 
Senac. A consulta completa dos cursos, 
datas disponíveis, validação das inscri-
ções e demais informações podem ser 
feitas através do site (https://am.senac.
br/para-voce/cursos-livres/).

Cenário  positivo para o merca-
do de veículos de duas rodas, 
Manaus segue em excelen-
te desempenho fabril, pro-

duzindo mais de 98% das motos 
vendidas no Brasil. Além disso, cri-
se financeira, o elevado preço dos 
carros e um sistema de transporte 
sucateado e nada confortável são 
aspectos que acabam atraindo o 
consumidor para o segmento e, 
consequentemente, as vendas 
desses veículos aumentam. E, apro-
veitando o panorama favorável do 
setor na capital amazonense, o Gru-
po Braga inaugurou na sexta-feira 
(16/6), a primeira concessionária 
da sua parceira comercial Royal 
Enfield. 

A obra durou cerca de seis meses 
e o espaço possui 600 metros qua-
drados, onde abrigará o showroom 
da marca com os modelos vendidos 
no país. Para gerir a operação, a em-
presa disponibilizará um time com-
posto por oito profissionais e foram 
investidos cerca de R$ 3 milhões 
para estruturar a concessionária. 

Com preços a partir de R$ 25 mil 
nos modelos de 350 cilindradas, a 
concessionária abriga também um 
posto de assistência técnica especia-

lizada com peças e  itens da marca. 
De acordo com o gerente comercial 

do Grupo Braga, Riccardo Patrian 
(foto), a abertura da concessionária 
Royal Enfield simboliza a consoli-
dação da marca no mercado ma-
nauara. “Para mim, a inauguração da 
concessionária da Royal Enfield em 
Manaus representa a oportunidade 
de trazer motos de altíssima qualida-
de e com muita personalidade para 
nossa cidade e a perspectiva de bons 
negócios aos nossos clientes”, disse.

Fundada em 1891 no Reino Unido, a 
Royal Enfield produziu a sua primeira 
moto em 1901, e atualmente é admi-
nistrada pelo Grupo Eicher Motors, da 
Índia. Fabricante de modelos como 
a Meteor, Classic 350 e Himalayan, 
a marca vendeu globalmente mais 
de 800 mil motocicletas no período 
de 2022/2023. E, anunciou, recente-
mente, um investimento na ordem de 
US$ 121 milhões, o aporte demonstra a 
aposta no crescimento da companhia. 

Segundo relatório mensal, divul-
gado pela Federação Nacional da 
Distribuição de Veículos Automo-
tores (Fenabrave), quatro modelos 
das linhas Custom, da Royal Enfield 
representaram, aproximadamente, 
72% dos emplacamentos feitos em 

2023. Desde o ano passado, a marca, 
em parceria com a Dafra, possui uma 
linha de produção instalada em Ma-
naus, tendo comercializado mais de 10 
mil unidades. O mercado brasileiro é o 
segundo maior da empresa no planeta. 

A pré-venda dos primeiros veículos 
teve início no dia anterior à inaugura-
ção. No espaço, serão comercializados 
modelos das linhas Classic, Meteor, 
Himalayan, Continental GT e Intercep-
tor. Segundo Patrian, além dos modelos 
atuais, estão previstos até o fim de 2023 
dois lançamentos, o que aumenta as 
expectativas comerciais da parceria e 

pode alavancar novos postos de tra-
balho.

“A gente espera que com a abertura 
da concessionária ocorra um aumento 
significativo nas vendas, e esperamos 
crescer para abrir mais vagas. São motos 
belíssimas e modernas com apelo retrô 
a preços bem acessíveis. A curiosidade 
por parte do público é muito grande 
porque é uma moto diferente. Ela é 
uma moto que tem um preço bem 
acessível, mas que tem uma perso-
nalidade muito forte. Você percebe 
logo de cara que é uma moto de muita 
personalidade”, conclui.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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Recurso jurídico criado 
para proteger mulhe-
res de violência dos 
parceiros, a medida 

protetiva vem sendo des-
cumprida no Amazonas. De 
janeiro a março deste ano, 
de acordo com a Secretaria 
de Segurança Pública, o nú-
mero de descumprimento da 
ordem foi de 2.535, no mesmo 
período do ano passado, fo-
ram registrados 1.923.

O advogado criminalista 
e especialista em direito da 
família, Lucas Luiz, explica 
que em caso de descumpri-
mento a vítima deve procurar 
imediatamente uma delega-
cia e pedir ajuda, ele explica 
também que existem outros 
sinais que podem ser notados 
nesses casos.

“Fazer um X na palma da 
mão, ou em um pedaço de 
papel com batom vermelho, 
ou outro material que seja 
mais fácil na hora para ví-
tima. Isso permite que uma 
pessoa treinada, por exem-
plo em uma farmácia, possa 
identificar que ela foi vítima 
de violência domiciliar e acio-
nar a polícia.”

Solicitando medida prote-
tiva

Para solicitar a medida pro-
tetiva contra o agressor, a 
vítima deve procurar dele-
gacias, promotorias, defen-
sorias ou advogados o mais 
rápido possível e relatar o 
abuso. Em casos de urgência, 
a polícia tem o prazo de 48 

DIVULGAÇÃO 

Para denunciar, ligue para o 181 ou 190 

Aumentam casos 
de desrespeito a 
medida protetiva

horas para enviar o pedido 
ao juiz que também terá esse 
prazo para responder. 

“A assistência de um ad-
vogado ou defensor nesses 
casos é essencial para que 
requeiram medidas proteti-
vas, para se manifestar caso 

VIOLÊNCIA CONTRA IDOSO

Amazonas registra em média 70 denúncias por semana 
Redação

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
Delegacia Especializada 
em Crimes contra o Idoso 
(DECCI), recebe em mé-
dia mais de 70 denúncias 
de crimes contra idosos, 
semanalmente, por meio 
dos canais oficiais de de-
núncias disponibilizados à 
população, bem como por 
outros órgãos de proteção 
do Estado.

De acordo com a dele-
gada Andréa Nascimento, 
titular da unidade policial 
especializada, a maioria 
das denúncias são realiza-
das anonimamente, já que 
grande parte da violência 
é praticada por familia-
res ou pessoas próximas 
às vítimas. As violências 
podem acontecer nas for-
mas física, verbal, patri-
monial ou psicológica. 

“É de suma importância 

DIVULGAÇÃO

haja a quebra e para solicitar 
a prisão”, explica Lucas.

Denúncias
As vítimas dos descumpri-

mentos de medida protetiva 
podem procurar a delegacia 
(na Avenida Mário Ypiranga 

Monteiro, Eldorado, bairro 
Parque 10 de Dezembro, na 
zona centro-sul), que fun-
ciona 24h. Também é pos-
sível solicitar na Delegacia 
da Mulher Anexo, localizado 
na rua Santa Ana, bairro 
Cidade de Deus, zona norte, 

e na Delegacia localizada 
na rua Felismino Soares, 
Colônia Oliveira Machado,  
zona sul.

Para falar com a Ronda 
Maria da Penha, basta ligar 
ou mandar para (92) 8842-
2258.

Projeto 
social atende 
pessoas trans

BEM-ESTAR

  Em Tempo

Não se identificar com a 
imagem refletida no espelho 
é o primeiro passo para decidir 
fazer mudanças no corpo, seja 
por meio da cirurgia plástica, 
ingestão de hormônios ou com 
a realização de procedimentos 
estéticos. Pessoas em transi-
ção de gênero têm procurado 
as técnicas da Harmonização 
Orofacial (HOF) para fazer a 
adequação corporal, no entan-
to, a maior parte desse público 
não consegue arcar com o alto 
custo. Pensando em atender 
esse público, a mestre em Orto-
dontia, especialista em Harmo-
nização Orofacial e professora 
de pós-graduação na StarClass 
Cursos, Dra. Cynthia Cardoso, 
criou o projeto “Transforma”. 

De acordo com Cynthia Car-
doso, o direito a uma saúde 
digna e igualitária ainda é uma 
demanda urgente das pessoas 
trans. A transição não repre-
senta apenas uma mudança de 
gênero, mas sim de identidade. 
Portanto, o Transforma nasceu 
com o intuito de abraçar as 
pessoas que querem destacar 
os traços faciais compatíveis 
com essa identidade de gênero.

“Esse é o primeiro projeto 
Brasileiro de Harmonização 
Orofacial voltado para a co-
munidade TRANS. Nós aten-
demos os pacientes em fase 
de tratamento hormonal que 
não têm condições de arcar 
com os custos dos procedi-
mentos. Eles são atendidos no 
Ambulatório de Diversidade 
Sexual e Gêneros na Policlínica 
PAM/Codajás por uma equipe 
multidisciplinar composta por 
médicos, dentistas, psicólogos 
e fonoaudiólogos. Depois, eles 
são encaminhados à Startclass 
para iniciar os procedimentos. 
É um atendimento acolhedor 
e humanizado por meio de um 
projeto pioneiro”.

Delegacia Especializada em Crimes contra o Idoso (DECCI) atua na apuração desses delitos

a denúncia, pois a par-
tir do momento em que 
as recebemos, imediata-
mente iniciamos as dili-
gências domiciliares a fim 
de apurar os fatos, jun-
tamente com o apoio de 
outros órgãos de proteção 
como o Centro Integra-
do de Proteção e Defesa 
da Pessoa Idosa (Cipdi), 
para verificar a proce-
dência das informações, 
instaurar os procedimen-
tos cabíveis e auxiliar as 
vítimas a romperem o ci-
clo de violência”, explica  
a delegada.

Segundo Andréa, as visi-
tas contam com o apoio de 
profissionais como assis-
tentes sociais e psicólogos 
para oferecer um melhor 
atendimento, além da 
parte social, há também 
a parte criminal com a 
devida responsabilização 
dos autores.

A competência da DEC-

CI é investigar todo e qual-
quer crime previsto no Es-
tatuto do Idoso, ou outros 
crimes previstos em outras 
legislações, mas desde que 
ocorram em âmbito fami-
liar e estejam vinculados à  

pessoa idosa.

Denúncias
As denúncias podem ser 

realizadas pelo Disque 100, 
dos Direitos Humanos ou 
pelo 181, da Secretaria de 

Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM).

O registro do Boletim de 
Ocorrência (BO) pode ser 
realizado na delegacia mais 
próxima do fato; on-line 
no site da Delegacia Virtu-

al: delegaciavirtual.sinesp.
gov.br/, ou diretamente na 
DECCI que está localizada 
na rua do Comércio, 270, 
bairro Parque Dez de No-
vembro, zona centro-sul da 
capital.

vítima 
deve 
procurar 
ajuda 
o mais 
rápido 
possível e 
relatar o 
abuso



Manaus, sábado e domingo 17 e 18 de junho de 2023Dia a dia10

Cerca de mil jovens com idade entre 12 e 18 anos serão atendidas pelo programa

Em Tempo

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Estado 
da Assistência Social 

(Seas), entregou quase qua-
tro mil pacotes de absorven-
tes higiênicos para alunas 
da rede pública de ensino 
do município de Manaquiri 
(distante 60 km de Manaus). 

A entrega faz parte do pro-
grama ‘Dignidade Menstrual’ 
e vai atender 997 jovens com 
idades entre 12 e 18 anos. 
O programa foi lançado em 
2021 com o objetivo de com-
bater a pobreza menstrual 
e envolve a Seas e a Se-
cretaria de Estado de Edu-
cação e Desporto (Seduc). 
A ação contou com o apoio 
da prefeitura municipal  
de Manaquiri.  

“Além de garantir a nossa 
dignidade, vamos receber 
palestras sobre o assunto 
na escola. As pesquisas mos-
tram como a pobreza mens-
trual atinge meninas em todo 
o mundo e como isso afeta 
nosso rendimento escolar. O 
programa é muito importan-
te”, disse a estudante Sophia 
dos Anjos, de 14 anos, que foi 
beneficiada pelo programa. 

 
Crédito Rosa   
Na ocasião, a Seas entre-

gou 80 cheques simbólicos 
para empreendedoras con-

Entrega de absorventes 
para alunas de Manaquiri 

Mudanças no trânsito e transporte 
Condutores de veículos 

e usuários de transpor-
te coletivo que trafegam 
nas imediações da avenida 
Álvaro Maia devem ficar 
atentos à interdição tem-
porária na via, no próximo 
domingo, 18/6, motivada 
por evento folclórico no 
local. Agentes de trânsi-
to e fiscais de Transpor-
te do Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana 
(IMMU) estarão no local 
para orientar condutores 
e usuários.

Entre 7h e 0h do domingo, 
a avenida Álvaro Maia es-
tará interditada no trecho 
compreendido entre o via-
duto da Constantino Nery 
(próximo à Pemaza) até a 
avenida Joaquim Gonzaga 
Pinheiro (ao lado do ce-
mitério São João Batista). 
No mesmo horário estarão 
também interditadas a rua 
Ferreira Pena (entre aveni-
da Ayrão e avenida Álvaro 
Maia) e a rua Tapajós (entre 
avenida Ayrão e avenida 
Álvaro Maia).

Ainda na mesma data, 
entre 14h às 0h, a avenida 
Álvaro Maia estará interdi-
tada, no sentido cemitério 
São João Batista para o via-
duto da Constantino Nery.

 
Transporte
Por causa das interdi-

ções, linhas de ônibus que 
trafegam nas vias serão 
alteradas de acordo com 
seus respectivos itinerá-
rios. Para mais informa-
ções, acesse o site: sine-
tram.com.br

AVENIDA ÁLVARO MAIA 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Campanha foi criada em 2021 com o objetivo de com-
bater a pobreza menstrual

Agentes de trânsito e fiscais estarão no local para orientar condutores e usuários

templadas pelo programa 
Crédito Rosa, voltado para 
mulheres que empreendem 
e atuam no mercado de tra-
balho (autônomas ou Micro-
empreendedora Individual – 
MEI), mas que tiveram suas 
atividades afetadas pela 
pandemia de Covid-19. 

O Governo do Amazonas 
já liberou R$ 434.700 mil 
reais em recursos do Crédito 
Rosa apenas no município 
de Manaquiri. A esteticista 
Tereza Soares, de 23 anos, 
foi uma das contempladas 
pelo financiamento.  

“O Crédito Rosa me ajudou 

a investir, crescer e alcançar 
meus objetivos. Esse incen-
tivo, somado à minha força 
de vontade, foram essenciais 
nessa minha caminhada de 
conquista à independência 
financeira”, afirmou.  

“Estamos percorrendo o 
Amazonas com esses dois 
programas sociais. O Crédito 
Rosa incentiva o empreen-
dedorismo feminino e impul-
siona o comércio, enquanto 
o Dignidade Menstrual ga-
rante o direito à educação 
e dignidade das meninas.”, 
disse o secretário executivo 
da Seas, Anderson Souza.  

Nove pontos 
funcionam  
neste sábado

VACINAÇÃO

Da redação

A Prefeitura de Ma-
naus prossegue com a 
vacinação contra a Co-
vid-19 disponibilizando, 
neste sábad (17), nove 
pontos estratégicos de 
vacinação da Secreta-
ria Municipal de Saúde 
(Semsa), no horário das 
8h às 12h. A população 
pode tomar a primeira, 
segunda e as doses de 
reforço, conforme o es-
quema vacinal individual 
e intervalos preconiza-
dos pelo Ministério da 
Saúde. Para tomar a vaci-
na, é preciso apresentar 
documento oficial com 
foto, CPF ou Cartão Na-
cional de Saúde (CNS) e 
cartão de vacina.

A secretária municipal 
de Saúde em exercício, 
Aline Rosa Martins, re-
força a importância de 
manter o esquema va-
cinal atualizado 

“A Semsa vem man-
tendo a vacinação con-
tra Covid-19 aos sábados 
como forma de facilitar o 
acesso aos imunizantes, 
para uma parte expressi-
va da população que não 
tem tempo de se vacinar 
durante a semana”, as-
sinalou.

Para mais informações 
acesso o site: www.sem-
sa.com.br
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AGÊNCIA BRASIL

Desde o processo de 
colonização do nosso 
país, as desigualdades 
sociais vêm se acen-

tuando no Brasil. Aqueles que 
possuem um poder aquisitivo 
maior possuem mais oportu-
nidades de se relacionar, de 
conhecer pessoas, lugares, de 
viver confortavelmente, de ter 
um local para chamar de seu. 
Quem não tem esse poder, 
depende da ajuda de terceiros 
e não possui expectativa de 
mudança de vida.

Um estudo realizado pela 
organização Juventudes Po-
tentes revelou que nove em 
cada dez jovens de São Pau-
lo acreditam que existe um 
processo de desigualdades 
históricas que atinge pessoas 
e grupos, que as mantêm em 
vantagem em relação a outras 
parcelas de nossa vida social.  
A pesquisa feita com 600 jo-
vens do estado do Sudeste 
revelou o cenário social do 
grupo participante do estudo. 
Para um quarto dos entrevis-
tados, faltam água e energia 
com frequência, e um quinto 
desse percentual reside em 
lugares que viraram pontos 
de alagamento.

Dentre as muitas minorias 
que são observadas em nossa 
sociedade, como os LGBT’s, 
negros e portadores de defici-
ências, está a população em si-
tuação de rua. Quase invisíveis 

População 
ainda carece de 
políticas públicas 
e sobrevive como 
pode através da 
assistência social 

aos olhos da sociedade, essa 
parcela da população ainda 
carece de políticas públicas e 
sobrevive como pode através 
da assistência social ofereci-
da por projetos de diferentes 
instituições. Partindo dessa 
visão, vamos ter uma breve 
visão do panorama atual da 
população que vive nas ruas 
da capital amazonense e as di-
ficuldades de conseguir aten-
der às demandas desse grupo.

Moradores de ruas
Um dos grupos mais afeta-

dos pela desigualdade social é 
o de moradores de rua. Gran-
des centros urbanos concen-
tram lugares que viram pontos 
de encontro de pessoas que 
por algum motivo, residem em 
vias públicas. Existem aquelas 
que nascem e crescem nas 

ruas, existem aquelas que es-
tão ali por conta de vício em 
drogas ou bebidas alcoólicas, 
existem aquelas que perde-
ram todos os bens materiais 
e precisam se abrigar nesses 
ambientes, cada um possui a 
sua história.

Considerada invisível aos 
olhos da sociedade, essa 
parcela da população ainda 
enfrenta o olhar de julga-
mento das pessoas, que não 
entendem o que as levou a 
morar na rua. Nem todos es-
tão ali porque querem, mas 
sim, pela necessidade, pela 
falta de assistência. A situação 
ficou ainda mais complicada 
com a chegada da pandemia 
da Covid-19 em nosso Estado, 
pois muitas pessoas perderam 
seus empregos, e consequen-
temente, não conseguiram 

manter um lugar de moradia. 
Essas pessoas migraram para 
viver nas ruas, e hoje se jun-
tam aos andarilhos que vivem 
espalhados pela cidade.

O Serviço Especial de Abor-
dagem Social, da Prefeitura de 
Manaus, revelou que durante 
os picos de pandemia, de 2020 
a 2021, aproximadamente 800 
pessoas se cadastraram e fo-
ram convidadas a entrar em 
abrigos sociais, que ofereciam 
serviços médicos, além de en-
caminhamento para outras 
sedes. Ainda segundo a pasta, 
apenas 31% desse grupo está 
inserido em cadastro único de 
benefícios sociais.

Projeto Social no Amazonas
Como forma de prestar as-

sistência e realizar um trabalho 
voluntário, a Associação Phi-

lippe Sociais da Comunidade 
Nova e Eterna Aliança, atua há 
23 anos na garantia de direi-
tos das pessoas em situação 
de rua de forma continuada 
e planejada, realizando serviço 
voltados prioritariamente na 
defesa e efetivação dos direi-
tos socioassistenciais, para a 
construção de projetos de vida, 
promovendo cidadania e com-
batendo desigualdades sociais.

De acordo com o presiden-
te da organização, Atevaldo 
Menezes, o projeto possui o 
compromisso de assegurar 
direitos básicos ao povo que 
é esquecido pelo restante  
da população.

“Nosso maior objetivo é ga-
rantir o acesso aos direitos 
fundamentais da população 
em situação de rua e manter 
acesa a chama da esperança 

No Brasil, as regiões Norte e 
Nordeste possuem os piores 

índices de fome

Coalizão com extrema direita endurecerá 
política migratória na Finlândia

Lehtikuva/AFP

Os líderes dos quatro partidos da coalizão de direita, , exibem 
exemplares do acordo de governo da Finlândia

O novo governo da Finlân-
dia anunciou na sexta-feira 
(16) um endurecimento de 
sua política migratória, um 
tema que estará nas mãos 
do Partido dos Finlandeses, 
o aliado de extrema direita 
da coalizão.

“Estou satisfeito por, junto 
com nossos aliados, termos 
chegado a um acordo que 
podemos definir como uma 
mudança de paradigma na 
política migratória”, declarou 
à imprensa a líder do partido, 
Riika Purra.

Antes chamada “Verdadei-
ros Finlandeses”, a formação 
ficou em segundo lugar nas 
eleições de abril e obteve 
sete cargos ministeriais, in-
cluindo o Ministério do In-
terior, que supervisiona as 

políticas migratórias.
Depois de quase dois 

meses de negociações, o 
primeiro-ministro Petteri 
Orpo, líder da conservado-
ra Coalizão Nacional, vence-
dora das eleições, se aliou 
ao Partido dos Finlandeses 
e outras duas pequenas le-
gendas de direita para for-
mar o governo.

A Finlândia “é o único país 
nórdico” que ainda não en-
dureceu sua política migra-
tória, disse a líder do Partido 
dos Finlandeses. “Agora isso 
mudará”, afirmou.

Entre outras medidas, as 
condições para obtenção 
de autorização de residên-
cia permanente, ou cidada-
nia, serão mais estritas. As 
autorizações de residência 

concedidas ao abrigo de 
proteção internacional se-
rão temporárias, e sua du-
ração, igual ao mínimo em 
vigor na União Europeia, 
enumerou Purra.

 “No futuro, a proteção in-
ternacional pode ser revo-
gada se [a pessoa em ques-
tão] sair de férias para seu 
país de origem”, esclareceu, 
ressaltando que o reagru-
pamento familiar também 
será dificultado.

– “Cortes” –
O programa do governo 

também prevê uma revisão 
do sistema de benefícios so-
ciais, com o objetivo de criar 
dois sistemas de previdência 
social diferentes, um para 
imigrantes e outro para re-

sidentes permanentes.
Também será incluída uma 

lei, como solicitava o Partido 
dos Finlandeses, para endu-
recer as sanções contra cri-
mes cometidos por gangues.

As negociações para for-
mar uma coalizão costumam 
durar um mês, mas estas, que 
começaram em 2 de maio, 
foram mais longas devido 
a divergências nas políticas 
climáticas e migratórias e 
também em relação à ajuda 
ao desenvolvimento.

Petteri Orpo parece ter ce-
dido na questão da imigração 
para garantir apoio a seu 
plano de austeridade de 6,5 
bilhões de dólares (cerca de 
31 bilhões de reais na cotação 
atual), sua principal promes-
sa eleitoral.

IMIGRAÇÃO

Desigualdade social histórica 
e seu reflexo no Amazonas

por tempos melhores. Conti-
nuamos fiéis ao nosso carisma 
e a nossa missão de executar 
as ações pautadas na miseri-
córdia e nas legislações que 
norteiam a assistência social”, 
disse Menezes.

Assistência social pelo po-
der público 

A Prefeitura de Manaus, atra-
vés da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social e Ci-
dadania (Semasc) é uma das 
responsáveis por prestar apoio 
e oferecer suporte às pessoas 
que vivem em situação de rua. 
De acordo com o órgão, a pas-
ta oferece abrigo, atendimento 
socioassistencial, psicossocial, 
e encaminhamento adequado 
às outras especialidades para 
as demais políticas públicas 
que possam ajudar na cons-
trução de autonomia, inserção 
social e proteção às situações 
de violência.

A gerente de Abordagem 
Social da Secretaria de As-
sistência Social e Cidadania 
(Semasc), Clícia Simone, pon-
tua os principais problemas 
que levaram ao aumento do 
número de moradores de rua 
na capital.

“Houve um grande aumen-
to, de três anos para cá, por 
conta do desemprego, a falta 
de recurso para a alimenta-
ção, a falta de pagamento de 
aluguel, benefícios que foram 
cortados, uso de drogas, a falta 
de oportunidade, tudo isso fez 
com que a população viesse 
para a rua”. 

Na saúde também temos 
uma equipe que acompanha 
essa população, é uma equipe 
pequena que não consegue 
atender a demanda. Quan-
do identificada a situação de 
consumo de droga, eles não 
conseguem demandar para 
um tratamento, por exemplo”, 
disse a gerente.

“Precisamos fazer cortes 
e economizar até mesmo 
onde mais dói. Porém, ao 
mesmo tempo, garantimos 
que nosso futuro será me-
lhor”, disse Orpo. 

Os quatro partidos da coa-
lizão têm 108 das 200 cadei-
ras do Parlamento. A direita 

já governou com o Partido 
dos Finlandeses entre 2015 
e 2017, ano em que uma 
cisão dentro da formação 
resultou em uma linha mais 
dura. Em 2021, a população 
de origem estrangeira no 
país era de 8,5%, ou seja, 
cerca de 470.000 pessoas.
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Tradicional festa junina 
tem origem na Europa

As músicas juninas 
têm suas raízes 
nas festas pagãs 
que celebravam 
a chegada do 
solstício de verão

DIVULGAÇÃO

O mês de junho che-
gou e, com ele, as 
deliciosas comidas 
e as tradicionais 

músicas juninas, que têm 
um papel fundamental nas 
festas típicas que ocorrem 
neste período. No Brasil, as 
festividades chegaram com 
a colonização do território 
pelos portugueses entre os 
séculos XVI e XIX. Tradi-
cionalmente chamadas de 
‘joaninas’, devido ao dia de 
São João Batista, a festa de 
São João é comemorada 
neste sábado, 24 de junho. 

O pesquisador e historia-
dor Daniel Salles, contou 
ao Em Tempo, a origem 
das variações de ritmos que 
aquecem os corações e são 
tão populares.

“A quadrilha junina que 
nós conhecemos tem origem 
nos bailes franceses chama-
da de “quadrille”, no século 
XVIII, que por sua vez veio 
de uma dança inglesa onde 
é chamada de “campesine” 
e chegou ao Brasil por meio 
dos portugueses durante a 
colonização”, explicou

Além da quadrilha, a dança 
de fitas, o vanerão, que é 
presente no sul do país como 
uma dança de origem alemã, 
e a ciranda também são dan-
ças tradicionais . No Norte 
do país há diversas danças, 
nem todas conhecidas pelo 

Marcela Estrella

Festejos juninos no Brasil possuem forte inflência da Europa e África

Música fala de flertar através das redes sociais

Mady e Seus Namorados e Iana 
Moral lançam hit “Enxirindo na DM”

A banda Mady e Seus Namo-
rados lançou nesta semana, em 
parceria com a cantora Iana Mo-
ral, o hit “Enxirindo na DM”. A 
música, que fala das paqueras 
nas redes socias, carrega a mo-
dernidade na letra, revelando 
como se dão os flertes na era 
digital, ou como os nortistas di-
zem: “o enxirimento” nas mídias.

A junção da musicalidade dos 
artistas resultou em uma com-
posição que seria propícia para 
os domingos com sol de rachar 
nos balneários e praias de Ma-
naus, uma ambientação já con-
siderada “clássica amazonense” 
de quem consome o estilo da 
música brega. 

Lançada no Dia dos Namora-
dos, toda a produção da música 
foi feita de forma independente 
e pelos próprios artistas. Com o 
lançamento, a banda se prepara 
para a estreia do seu próximo 

DIVULGAÇÃO

MÚSICA

disco, que atualmente está 
em fase de produção.

A letra e a música foram fei-
tas por Iana, Mady, e João Fe-
lix, que é vocalista e frontman 
da banda. Além de cantar e 
tocar, Mady também produ-
ziu, gravou, mixou e masteri-
zou toda a faixa. O hit ainda 
contou com as participações 
de artistas como Natty Mel, 
Lua Aranha e Ramon Marola 
nos backing vocals.

A banda
Mady e Seus Namorados é 

um projeto criado pela musi-
cista e produtora Ana Paula 
Mady, composta por: Mady 
(guitarra e vocal), João Felix 
(vocal), Alex Costa (baixo), 
Andressa Evelyn (percussão) 
e João Carlos Ribeiro (bate-
ria). Com fortes influencias 
musicais que vão de Amado 

Batista a Teixeira de Manaus, 
e utilizando arranjos pesados 
na guitarra, uma marca que 
já é característica da também 
guitarrista e vocalista Mady, 
a banda incorpora a suavi-
dade dançante do tradicio-
nal brega nortista para criar 
suas canções com temas 
humorados que remetem a 
situações cotidianas do povo 
manauara.

Iana Moral
Iana Moral é o nome ar-

tístico de Iana Moral de Oli-
veira, artista amazonense, 
conhecida por seu timbre 
grave e, também, pelas in-
terpretações fortes e ousa-
das em suas apresentações. 
Suas músicas possuem uma 
grande influência regional, 
destacando as belezas na-
turais da Amazônia.

grande público, dentre as 
quais podem ser relembra-
das a desfeiteira, marambiré, 
lundu marajoara, marujada, 
carimbó, retumbão, jacundá 
e o cangaço.

A maioria dessas dan-
ças tem origens africanas 
mescladas com ritmos in-
dígenas e europeus, sem 
perder a essência do país 
de origem. A professora e 
produtora de dança, Jessi-
ca Moça, que há cinco anos 
trabalha como coreografa e 
ensaísta no mundo junino 
e que este ano tem o ob-
jetivo de trazer o primeiro 

lugar a suas quadrilhas em 
Manaus e no interior.

“Eu sou uma eterna apai-
xonada pelo mundo juni-
no, sempre me identifi-
quei muito com as danças 
folclóricas em especial as 
quadrilhas juninas. Por isso, 
em 2018 surgiu a ideia de 
levar a técnica do ballet, 
jazz, contemporâneo mes-
clando com a vivência de 
dança de cada quadrilha 
elevando assim o nível das 
quadrilhas no Amazonas, 
em 2019 e 2020 conse-
guimos levar nossas alu-
nas do primeiro ao terceiro 

lugar no concurso da Liga 
Independente dos Grupos 
Folclóricos de Manaus (Li-
gfm). A meta esse ano e 
não baixar o nível e trazer 
o primeiro lugar para as 
quadrilhas que estou tra-
balhando em Manaus e no 
interior”, afirmou.

Os principais gêneros mu-
sicais presentes nas festas 
juninas são o forró, o baião, 
o xote e o arrasta-pé. Essas 
músicas são marcadas pelo 
uso de instrumentos típi-
cos, como a sanfona, o tri-
ângulo, a zabumba e a viola 
caipira. Os ritmos animados 

e as letras que abordam 
temas do cotidiano rural 
como amor, festa, namoro 
e casamento, tornam es-
sas canções cativantes e 
envolventes.

A cantora de ‘Rastapé’, 
Lucélia Souza, já completa 
35 anos de carreira, can-
tando em muitos eventos 
neste período do ano e 
conta que é uma das suas 
épocas favoritas do ano por 
também ser o mês de seu 
aniversário.

“Nesta época do ano, a 
agenda fica sempre cheia. 
Nós fazemos uma pre-

paração e vamos acres-
centando músicas espe-
ciais ao nosso repertório 
e ensaiando sempre para 
deixa-lo mais dançante e 
agradar ao nosso público”, 
declarou.

O xote é outro gênero 
musical conhecido como 
afmoso ‘dois pra cá, dois pra 
lá’, de origem estritamente 
europeia, vindo principal-
mente da Alemanha, uma 
mistura de passos de valsa 
vienense e de polca tcheca. 
O ritmo era feito com a 
coronha dos rifles batendo 
ao chão, e sem o uso de 
instrumentos musicais. 

Já o xaxado foi criado 
dentro do cangaço nordes-
tino, por conta do som das 
sandálias alpercatas de 
couro arrastando no chão 
quando os pares dançam. 
O xaxado possui movimen-
tos laterais, com os pés 
se arrastando e o corpo 
colado, décadas após o fim 
dos cangaceiros houve a 
participação das mulheres.

A professora de dança Cilí-
cia Santos declarou que du-
rante este período, os ritmos 
como o Piseiro e o Forró, 
junto com as tradicionais 
músicas juninas, ficam mui-
to populares entre os ama-
zonenses. Cilícia faz parte 
do projeto ‘Saúde em dia’, 
feito em alguns pontos da 
cidade, onde são oferecidos 
‘aulões’ de dança para o pú-
blico aberto nesse período.

“Nesse período de festa 
junina, é mais solicitado 
músicas como Piseiro e 
Forró, juntamente com as 
músicas juninas. Tirando 
o período de Carnaval es-
ses são os meses que eles 
ficam mais animados nas 
aulas”, afirmou.



Manaus, sábado e domingo 17 e 18 de junho de 2023Plateia 14

As bandas Tucumanus e Alaídenegão estão no line-up do palco “Cultura Em Movimento”

Em Tempo

Artes, música e mani-
festações culturais. 
Quando o assunto 
é Parintins, a cultu-

ra popular se faz presente, 
diante do celeiro de artis-
tas que a cidade concentra. 
Para dar representatividade 
ao segmento artístico local, o 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, promove 
a segunda edição da Estação 
da Cultura, que neste ano 
ganha um novo endereço: 
Praça da Catedral Nossa 
Senhora do Carmo, Centro 
de Parintins (distante 369 
quilômetro de Manaus). 

O espaço dedicado às ar-
tes, música e economia cria-
tiva estará em pleno fun-
cionamento do dia 26 de 
junho a 2 de julho, das 9h 
às 17h, sendo uma atração 
alternativa, aberta ao pú-
blico, durante a temporada 
bovina. O projeto, que ano 
passado ocupou o estádio 
Tupy Cantanhede, traz ainda 
os shows das bandas ama-
zonenses Tucumanus e Ala-
ídenegão, no palco “Cultura 
Em Movimento”. 

Segundo o secretário Mar-
cos Apolo Muniz, o Espaço 
da Cultura sugere uma ex-
periência diferenciada para 
os visitantes. “A arte parin-
tinense tem uma potência 

Programação 
especial no fim 
de semana 

SHOW

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho, Empre-
endedorismo e Inovação 
(Semtepi), promove, desta 
sexta até domingo, 16, 17 
e 18/6, uma programação 
de shows na Casa de Praia 
Zezinho Corrêa, localizada 
no complexo turístico Pon-
ta Negra, zona Oeste. 

Neste sábado, a partir 
das 18h, o local recebe o 
esquenta para o Festival 
Folclórico de Parintins, o 
“Bye Bye Manaus, Alô Alô 
Parintins”, com a partici-
pação dos artistas Márcia 
Siqueira, Edmundo Oran, 
Arlindo Neto, PA Chaves e 
o grupo Kboclos.

“No último final de sema-
na, promovemos o #Toadas 
na Casa de Praia. Estamos 
valorizando essa cultura 
local, que atrai um grande 
público para o espaço tu-
rístico. Agora, neste sábado, 
vai ter muito boi-bumbá, 
no ‘esquenta’ para o festi-
val de Parintins”, destacou  
Radyr Júnior.

No domingo, a tradicio-
nal “Tardezinha na Casa de 
Praia” recebe o show da 
banda Frutos do Pagode, a 
partir das 17h. Na sequência, 
a cantora Vanessa Auzier 
faz uma apresentação es-
pecial, encerrando o final 
de semana.

Programação artística 
e shows em Parintins

singular que vai além do 
Bumbódromo, e pode ser 
percebida em toda a cida-
de instagramável. O espaço 
traz um roteiro de ativida-
des durante o dia, investin-
do no empreendedorismo 
e nos talentos locais da 
música, artes visuais, dan-
ça, literatura, folclore e de-
mais segmentos”, destaca 
o secretário.

Na esteira da arte parinti-
nense, a iniciativa também 
revela talentos do Liceu de 
Artes e Ofícios Claudio San-

toro do município. ”A ideia 
é mostrar um pouco desse 
trabalho que é realizado 
pelo Governo do Estado, 
através do Liceu, que é a 
formação nas atividades 
de artes e educação”, dis-
se Andressa Oliveira, que 
atua como diretora do Li-
ceu local. 

“Neste ano, teremos a 
participação, pela primeira 
vez, dos artistas de Nha-
mundá e Barreirinha. A 
secretaria (Cultura) realiza 
esse trabalho de forma-

ção e capacitação e esses 
municípios estão inseridos 
no projeto de do Baixo 
Amazonas”, reforça a di-
retora e responsável pela 
programação da Estação d 
a Cultura.  

Shows e agenda de ati-
vidades

A programação, do dia 
26 de junho a 2 de julho, 
das 9h às 17h, poderá ser 
acessada no instagram @
culturadoam. 

O Estação da Cultu-

ra traz diversos espaços 
instagramáveis, um deles, 
o mais concorrido, a “Ga-
leria dos Bois”, conta com 
a presença dos bumbás 
oficiais Caprichoso e Ga-
rantido, do acervo do Liceu 
de Parintins. 

Também fazem parte 
do espaço, a exposição, 
“Amazônia: Natureza, 
Gentes e Ideias”, de artis-
tas dos coletivos, Associa-
ção dos Artistas Plásticos 
de Parintins (AAPP), Pa-
rintins em Cores e Amazô-
nia Art’s; o “Ateliê de De-
senho e Pintura”, voltado 
para produção dos alunos 
de artes visuais do Liceu 
de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro de Parintins e o 
“Espaço da Literatura”, 
destinado à comerciali-
zação de livros, revistas 
e HQs de parintinenses 
contemplados nos editais 
de cultura do Estado. 

Lançamento de livros, 
debates, rodas de con-
versa, desfile e vivên-
cias artísticas ocuparão 
o inédito “Painel Criativo  
em Movimento”. 

Os shows de artistas lo-
cais, danças, práticas pe-
dagógicas executadas por 
alunos do Liceu de Parin-
tins e apresentações de as-
sociações culturais, serão 
levados ao palco “Cultura 
Em Movimento”.

Evento tem espaços instagramáveis 

DIVULGAÇÃO

Programa tem programação 
voltada a Libras

O Programa Mania de 
Ler apresenta, neste do-
mingo (18/06), das 17h às 
20h, uma programação 
toda direcionada à Lín-
gua Brasileira de Sinais 
(Libras), no Largo São 
Sebastião. Sob o coman-
do da escritora Fernanda 
Ferreira, a edição conta 
com atividades de leitura, 
contação de histórias e 
oficina de libras.

Fernanda é autora do 
livro “Libras: Mãos que fa-
lam”, que tem o intuito de 
promover o conhecimento 
em Libras para gerar uma 
sociedade mais inclusiva 
e acessível a todos. Na 
oportunidade, ocorrerá 
a apresentação da obra 
e distribuição de mate-
rial didático para a oficina 
ministrada por ela.

“Iremos apresentar o al-
fabeto e os números, sen-
do temas para o primei-
ro contato com a língua 
brasileira de sinais, que 
é nossa segunda língua 
oficial do Brasil, e assim, 
promover esse conheci-
mento para a população 
e gerar comunicação en-
tre os surdos e ouvintes”, 
afirma Fernanda. 

Segundo a autora, o pro-
grama Mania de Ler é uma 
grande oportunidade para 
os autores amazonenses 
divulgarem seus trabalhos 
e contribuir para o enri-
quecimento cultural. 

“Esse projeto é superim-
portante para a sociedade, 
uma vez que tem como 
objetivo o incentivo e res-
gate da leitura. Mostrar 
para as famílias a beleza da 

contação de histórias, que 
influencia diretamente no 
desenvolvimento cogniti-
vo das crianças”, ressalta.

Promovido pelo Gover-
no do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa, 
o projeto conta com um 
acervo de mil livros de 
diferentes temas da lite-
ratura regional e nacional 
mantidos em duas biblio-
tecas volantes destinadas 
especialmente a crianças. 
Conforme o secretário 
Marcos Apolo Muniz, a 
iniciativa é um momento 
propício para a promoção 
do ensino de Libras.

“O Mania de Ler tem feito 
um papel muito relevante 
com o incentivo à leitura, 
que alcança as famílias de 
todo o estado.  

MANIA DE LER 

DIVULGAÇÃO

Iniciativa promove a divulgação dos trabalhos de escritores amazonenses 

Mais de cem alunos participaram 
de exposição artística em Manaus

Na Escola Estadual 
(EE) Presidente Castelo 
Branco, zona oeste de 
Manaus, mais de cem 
alunos, da 1ª série do 
Ensino Médio, participa-
ram da organização de 
uma exposição artística 
na unidade de ensino. A 
“Espelho de Si” conta com 
25 pinturas autorais, pro-
duzidas exclusivamente 
pelos estudantes, em 
formato de autorretra-
tos. A exposição ficará 
disponível para toda co-
munidade escolar duran-
te as próximas semanas.

Com o objetivo de 
promover o respeito e 
a diversidade entre os 
alunos, a temática do 
autorretrato e da iden-

tidade foi a abordagem 
escolhida pela professo-
ra Andrea Melo, coorde-
nadora da iniciativa. 

“Eu observei que os 
alunos tinham dificul-
dade de ter uma sensa-
ção de pertencimento e 
reconhecimento do ‘eu’. 
De que maneira o jovem 
se vê? Como ele gostaria 
de ser visto? Os alunos 
buscaram a resposta por 
meio da introspecção, 
com experimentações 
artísticas nas aulas”, ex-
plicou a professora, que 
ministra a disciplina de 
Artes. 

Preparação 
A preparação para a 

“Espelho de Si” acon-

teceu em sala de aula, 
com a contextualização 
dos conceitos que seriam 
utilizados pelos alunos. 
Em aulas expositivas, os 
estudantes aprenderam 
sobre os conceitos de 
autorretrato, identida-
de, processos de criação, 
técnicas de pintura, ver-
nissage e etc. 

As turmas trabalharam 
com técnicas mistas de 
desenho-colagem e fo-
tografia-colagem, além 
de também produzirem 
as pinturas com tinta 
guache. Durante o pro-
cesso, os estudantes 
escolheram uma foto 
pessoal, que serviu como 
referência para o esboço 
dos quadros produzidos. 

ARTE

Misael Santos de 16 anos participou da exposição

DIVULGAÇÃO
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Ciclista morre após cair em barranco em Tour da Suíça
PSG  

Da redação

O ciclista suíço Gino Ma-
der morreu após cair em 
um barranco na descida 
para a linha de chegada na 
quinta etapa do Tour da 
Suíça, informou sua equi-
pe, a Bahrain Victorious, na  
sexta-feira (16).

“Apesar dos melhores es-
forços da equipe fenome-
nal do hospital Chur, Gino 
não conseguiu superar este, 
seu último e maior desafio, 
e às 11h30 nos despedimos 
de uma das luzes brilhan-
tes de nossa equipe”, disse 
a Bahrain Victorious.

Mader, 26, caiu na des-
cida em direção a La Punt 
e acidentou-se no barran-
co, onde foi encontrado in-
consciente pelo médico da 

corrida e reanimado antes 
de ser levado de avião para 
o hospital.

Em um comunicado, o 
diretor administrativo da 
equipe, Milan Erzen, disse: 
“Estamos arrasados com a 
perda de nosso excepcional 
ciclista, Gino Mader. Seu 
talento, dedicação e entu-
siasmo foram uma inspira-
ção para todos nós”.

“Ele não era apenas um 
ciclista extremamente ta-
lentoso, mas uma ótima 
pessoa fora da bicicleta. 
Estendemos nossas mais 
profundas condolências à 
sua família e entes queri-
dos, e nossos pensamen-
tos estão com eles durante 
este período difícil.”

Erzen disse que a equipe 
continuaria na corrida em 

homenagem a Mader.
“Estamos determina-

dos a mostrar o espíri-
to e a paixão que Gino 
demonstrou, e ele sem-
pre será parte integran-
te de nossa equipe”,  
disse ele.

Mader ingressou na equi-
pe Bahrain Victorious em 
2021 e venceu uma etapa do 
Giro d’Italia naquele ano. Ele 
também conquistou a clas-
sificação de jovem piloto na 
Vuelta a Espana 2021.

Uma declaração da as-
sociação de pilotos profis-
sionais CPA dizia: “Nossos 
corações sangram com esta 
notícia. Condolências à fa-
mília, à equipe e aos muitos 
amigos que o amavam.

“Como todos nós. RIP 
Gino”, completa.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Competidores vão disputar evento de lutas que carrega o nome do maior atleta de MMA de Manaus, José Aldo 

Lutadores do evento contam detalhes de suas preparações e expectativas para o torneio de artes marciais 

O torneio Trófeu José 
Aldo, Grand Prix do 
Open extreme Ma-
naus ocorrerá no pró-

ximo sábado, dia 24 de maio, 
em parceria com a Federação 
de Mix Marcial Artes do Ama-
zonas (FEMMA), na praça de 
alimentação do Dom Pedro, 
Zona Centro-Oeste da capital. 
O evento, que inicia às 17h, con-
tará com arquibancada libera-
da ao público, mas também 
estão disponíveis cadeiras VIP, 
no valor de 50 reais.

No total serão quatro Grand 
Prix de Kickboxing valendo 
uma premiação de R$ 2 mil 
reais para cada campeão e 
uma luta de Boxe. Na mo-
dalidade de MMA serão três 
confrontos, sendo um deles 
com participação de atleta 
da Tunísia.

Lutadores que disputarão 
o torneio no dia 24 de junho, 
contaram ao EM TEMPO suas 
expectativas e preparações 
para suas lutas. Alguns deles 
sairão de suas cidades no in-
terior, para competir aqui em 
Manaus e estão prontos para 
levar o troféu para casa.

A atleta Natália Oliveira, que 
lutará na modalidade de Ki-
ckboxing pela equipe Spartan 
Muay Thai, declarou, que tem 
feito uma preparação total-
mente diferente para a sua 
próxima luta, pois estará lu-
tando uma arte marcial que 
está menos habituada. Natá-
lia costuma lutar Muay thai, 
e tem grandes expectativas 
para a luta, mas não pensa em 
‘vencer ou perder’ e sim ter um 
bom desempenho.

“Minha equipe tem prepara-
do uma rotina de treino para 
que eu possa desenvolver um 
trabalho totalmente diferente 
daquilo que eu normalmente 
apresento em minhas lutas, 
afinal, desta vez estarei lu-
tando Kickboxing e não Muay 
thai, que é o mais habitual em 
minha rotina. Eu nunca penso 
sobre ‘vencer ou perder’, o 
mais importante é ter uma boa 

Open extreme Troféu José Aldo 
acontece no próximo sábado 

performance e aplicar aquilo 
que estamos trabalhando no 
dia a dia. Sei do potencial de 
todas as adversárias que estão 
no GP e tenho certeza que 
quem vencer terá merecido o 
resultado, pois, são excelentes 
atletas”, disse.

Pela equipe X-UNION, a lu-
tadora Rosa Melo segue con-
ciliando entre trabalho e dois 
treinos diários para a prepara-
ção e afirma que a expectativa 
é de sempre fazer uma luta 
melhor que a outra e tem fé 
que se consagrará campeã ao 
final das duas lutas da noite.

“Preparação tá sendo a todo 
vapor, conciliando o trabalho 
e os dois treinos por dia que 
eu faço, tá bastante corrido, 
estamos trabalhando duro 
pra chegar forte e sair com 

a vitória se Deus quiser. A 
expectativa é de fazer uma 
luta melhor que a outra pois 
como se trata de um GP se 
tudo der certo irão ser duas 
lutas na noite pra poder se 
consagrar campeã com muita 
fé e muito esforço”, afirmou.

O evento é organizado 
pelo Mestre Márcio Pontes 
e seu filho Marcelo Pontes 
em parceria com a FEMMA, 
a expectativa é que o evento 
atraia o grande público com 
sua primeira edição especial 
em homenagem ao lutador 
José Aldo.

Pela equipe Família Bene-
zar, o lutador Charllys Andra-
de, afirmou que está treinando 
todos os dias, sem erros e 
que está pronto para dar ao 
público um verdadeiro ‘show 

de porrada’.
“Estou fazendo um excelen-

te trabalho, treinando duro 
todos os dias sem margem de 
erros. Meu treino está sendo 
um dos melhores possíveis, 
estou realmente pronto pra 
dar um verdadeiro show de 
porrada e conquistar esse cin-
turão”, declarou.

Na mesma esquipe, o atleta 
Lucas Mendes, do município 
de Itacoatiara realiza sua pre-
paração com grandes expec-
tativas. O lutador garante que 
ele e sua equipe irão participar 
do evento para ganhar e pro-
mete levar vitória para casa.

“Minha preparação está 
sendo intensa, treinando de 
2 a 3 vezes por dia, pelo fato 
de ser GP, eu e minha equipe 
estamos focando muito tam-

bém na preparação física. A 
expectativa é das melhores, 
não sairemos daqui de Ita-
coatiara apenas pra partici-
par desse grande evento, não 
vamos lá apenas participar, 
vamos pra dominar, iremos 
pra ganhar!”, afirmou.

O perfil oficial do evento 
no Instagram está sortean-
do um par de ingressos VIP, 
para assistir a luta. O sorteio 
será feito dia 22 de junho pelo 
perfil, mais informações sobre 
o sorteio conferir o perfil @
open_extreme no instagram.

A principal luta internacional 
de MMA da noite é entre o 
brasileiro Genésio Adryan e o 
representante da Tunísia, Re-
guigui Omar. O lutador home-
nageado José Aldo, convidou o 
grande público para o evento:

Confira o Card completo 
das lutas:

Luta Principal Internacio-
nal: Genésio Adryan x Re-
guigui Omar

70kg: Felipe Furia x Charllys 
x Zairo Garcia x Denisson

61kg: Daniel Gadita x Lucas 
Mendes x Muralha x Carlos 
Pramuk

Feminino
65kg: Amanda x Lyandra
55kg: Rosa Mello x Valeria 
Alves x A Leoa x Evelyn 
Karina
52kg: Joelsa Dacio x Carol 
Straick x Natalia x Cyborg
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Flamengo libera Marinho ao Fortaleza

Em Tempo

Após tomar ciência da 
proposta, o Flamengo 
encaminou a venda de 
Marinho ao Fortaleza. 

As partes já estão alinhadas 
para que o negócio tenha final 
feliz e, agora, restam detalhes 
burocráticos. O acordo de dois 
anos entre jogador e clube ce-
arense deve ser selado ainda 
nesta semana.

O LANCE! confirmou a in-
formação do ge de que a pro-
posta foi bem recebida por 
Flamengo e staff de Marinho. 
Existe grande confiança para 
que o atacante vista a cami-
sa do Fortaleza no segundo 
semestre, embora o atleta 
ainda não tenha assinado o 
contrato de maneira oficial. 
No fim das contas, a operação 
renderá 400 mil dólares (R$ 
2 milhões) ao Rubro-Negro.

Contrato 
A proposta do Fortaleza foi 

a primeira a agradar todas as 
partes envolvidas na nego-
ciação. Anteriormente, Ma-
rinho havia recebido ofertas 
de Bahia, no início da tem-
porada, e São Paulo, ainda 
neste mês, mas as questões 
salariais foram impasse para 
que as tratativas avançassem. 

Marinho foi dispensado pelo Flamengo e agora vestirá a camisa do Fortaleza 

DIVULGAÇÃO 

Atacante não 
conseguiu espaço 
no time Rubro-
Negro e foi obrigado 
a buscar outro clube 
para ser titular 

Em ambos os casos, o jogador 
precisaria receber redução no 
valor e, por isso, optou por 
permanecer no Flamengo.

O Leão do Pici ofereceu dois 
anos de vínculo com Marinho, 
além de um salário compatí-
vel com aquilo que o atleta 
recebe no Rubro-Negro ca-
rioca. Com a inclusão das lu-
vas, o atacante pode chegar 
a ganhar mais do que no Fla-
mengo. Vale destacar que a 
oferta veio em momento que 
o Fortaleza precisava de um 
ponta de velocidade, graças à 
saída de Moisés, vendido ao 

Cruz Azul, do México.

Problemas de bastidores 
O Flamengo não fez esfor-

ço para impedir a negociação 
entre Fortaleza e Marinho por 
conta dos problemas extra-
campo envolvendo o atacan-
te. Em maio, antes de jogo 
contra o Ñublense, o jogador 
se recusou a viajar para o 
Chile e se desentendeu com 
a comissão técnica de Jorge 
Sampaoli. Internamente, o 
sentimento é de que o camisa 
31 foi ingrato.

Desde então, Marinho trei-

nava separado do restante 
do elenco, decisão que irritou 
os representantes do jogador. 
Tanto que, ao longo da última 
semana, seu departamento 
jurídico pediu para que o Fla-
mengo reintegrasse o atleta 
ao grupo, sob possibilidade de 
ação judicial caso o desejo não 
fosse cumprido. A partir da úl-
tima quarta-feira, ele voltou a 
participar das atividades com 
o restante do time.

Ao todo, Marinho dispu-
tou 60 jogos pelo Flamengo, 
marcou seis gols e concedeu 
nove assistências. O atacante 

chegou ao Ninho do Urubu no 
início do ano passado e foi 
campeão da Copa do Brasil 
e da Libertadores.

Reforços indefinidos 
Depois de conseguir avançar 

de maneira significativa nas 
negociações com Allan e De La 
Cruz, o Flamengo sofreu algu-
mas derrotas nos bastidores 
e se distanciou da dupla. Na 
maior parte, fatores externos 
atrapalharam as tratativas e 
deixaram o departamento de 
futebol com as mãos atadas, 
aguardando apenas um des-
fecho em definitivo de Atléti-
co-MG e River Plate.

A situação de Allan, que 
estava encaminhada, está 
distante da certeza anterior 
por conta da situação vivida 
pelo Atlético-MG após a saída 
de Eduardo Coudet. No caso 
de De La Cruz, que, assim 
como o volante do Galo, tem 
vontade de jogar no Flamen-
go, o River Plate pediu uma 
proposta maior da diretoria 
rubro-negra. O LANCE! traz 
todos os detalhes.

Allan deve fica no galo 
A oferta inicial de 7,5 mi-

lhões de euros (cerca de R$ 
40 milhões) agradou o Atlé-
tico-MG, que poderia receber 
cerca de 9 milhões de euros 
caso Allan batesse condições. 
Contudo, o desejo inicial do 
Galo foi mudando com o au-
mento da crise interna. Até os 
investidores do clube, cientes 
de que a situação financeira 
não é boa, entenderam que 
reforçar um rival direto na 
luta por títulos não era algo 

interessante.
Por isso, a questão técnica 

é a principal razão para a 
permanência de Allan. Com a 
chegada de Felipão, o Atléti-
co-MG entende que o volante 
pode ser muito útil ao time, 
por ser um dos melhores da 
posição no país. A pressão da 
torcida também pode ter in-
fluenciado no recuo dos diri-
gentes do Galo, especialmen-
te, como mencionado, por se 
tratar de um clube que é rival 
da equipe mineira.

River quer mais “plata” po 
De La Cruz 

A negociação com o River 
Plate por De La Cruz, em sua 
própria individualidade, tam-
bém possui uma semelhança: 
a recusa de reforçar um rival 
direto. A diretoria dos Millo-
narios não quer ceder um 
titular ao Flamengo que, na 
concepção deles, é um con-
corrente na briga pela con-
quista da Copa Libertadores. 
Por isso, a negociação está 
“emperrada” até que a fase 
de grupos do torneio termine.

Apesar disso, outro fator 
surgiu ao longo dos últimos 
dias: o River Plate quer que o 
Flamengo pague mais por De 
La Cruz. Dono de 50% dos di-
reitos econômicos do jogador, 
o clube argentino recusou a 
primeira oferta de 8 milhões 
de euros e deseja uma pro-
posta entre 9 e 10 milhões 
de euros (até R$ 50 milhões) 
para pensar em aceitar. Vale 
frisar que o Rubro-Negro já 
se acertou com o Liverpool, 
do Uruguai, dono da porcen-
tagem restante da operação.


